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К  звездам!

Когда мы говорим о Владимире Алек-

сандровиче Голубеве, авторе более 200 научно-исследова-

тельских, учебно-методических работ и учебных пособий, 

то имеем в виду авторитетнейшего специалиста по астро-

номии в Витебщине. Он награжден медалью Всесоюзной 

федерации космонавтики, почетным знаком «Отличник на-

родного образования», а в 2010 году был признан Человеком 

года Витебщины. Его ученик, получивший международное 

признание астроном Виталий Невский, одному из открытых 

им астероидов дал название «Голубев». Работая на кафедре об-

щей физики и астрономии УО «ВГТУ», Владимир Александро-

вич занимается широкой популяризаторской работой и коорди-

национной деятельностью, обе спечивая взаимодействие аст ро-

но мических кружков. окончание на 3-й странице.

Витебск стал на несколько километров 
больше. 9 декабря 2011года заседани-
ем комиссии Комитета по номенклату-
ре малых тел Солнечной системы асте-
роиду 264061 было присвоено имя Ви-
тебск в честь областного центра Респу-
блики Беларусь, что отражено в цирку-
ляре MPC77125 (стр. 385).

Астероид был открыт мною 23 сентя-
бря 2009 года при помощи удаленного 
доступа в обсерватории Tzec Maun (USA, 
NM). Телескопы обсерватории располо-
жены на горном плато на высоте 2200 м 
над уровнем моря, обсерватория пол-
ностью автоматизированная и позволя-
ет зарегистрированным пользователям 
проводить наблюдения за звездным не-

бом при помощи компьютера, подклю-
ченного в интернет. Телескопом обсер-
ватории нужно управлять самостоя-
тельно: выбирать участок для съемки, 
задавая координаты для наведения, вы-
бирать гидирующую звезду, за которой 
в процессе экспозиции будет следить те-
лескоп, чтобы получить качественное 
изображение, задавать необходимые па-
раметры съемки и, наконец, отслежи-
вать сам процесс, так как автоматика не-
редко дает сбои. 

Полученные изображения обрабаты-
ваются вручную. Сначала необходимо 
провести калибровку, поскольку «сы-
рые» снимки забиты посторонними шу-
мами матрицы, и только затем изобра-

жения загружаются в астрометриче-
скую программу для отождествления 
области с астрометрическим катало-
гом, после чего можно просмотреть изо-
бражение на предмет возможных новых 
объектов. 

Весь этот процесс в итоге занимает 
часа 3, так что хлеб нелегкий. Но даже 
после этого, если удалось обнаружить 
новый объект, этого еще далеко не до-
статочно для регистрации открытия. 
Только после второй ночи можно полу-
чить предварительное обозначение (в 
нашем случае 2009 SY100) и приоритет 
открывателя. 

окончание  
на 3-й странице.

Владимир Александрович Голубев  
о Витебской школе астрономии,  
«запоздавшей» Солнечной активности  
и предчувствиях конца света. Астероид Витебск

Фото из архива В. Голубева
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С начала года на Витебщине  
уже несколько рыбаков ушли под лед.  
Есть жертвы.

Как сообщили на сайте МЧС, 7 января трагедия случилась 
на тонком льду озера Заборно в Браславском районе. Под 
лед провалились трое рыбаков. Одного из них смогли выта-
щить на поверхность случайные очевидцы. Двоих спасти не 
удалось.

Трагедией могла закончиться 10 января и рыбалка для 
65-летнего пенсионера из деревни Турово Сенненского рай-
она, решившего открыть сезон подледного лова на озере 
Сенно. Он провалился под лед в 300 метрах от берега. Как 
отмечают спасатели, вовремя прибывшие на место, толщина 
льда на этом месте была менее 5 сантиметров… Пенсионера 
вытащили из воды с помощью веревок и раздвижной лест-
ницы и доставили в больницу. 

Специалисты ОСВОД напоминают, что до достижения 
толщины льда 7 сантиметров выходить на лед запрещается.

григорий грак

вопрос. сдаю квартиру по-
суточно и плачу единый налог. 
налог платится за сдаваемое по-
мещение. налоговая инспекция 
считает каждую комнату поме-
щением, а не всю квартиру, и 
требует платить налог за каж-
дую комнату отдельно. подселе-
ние не произвожу, и стоимость 
проживания у меня не зависит 
от количества проживающих. 
правильно ли это требование 
налоговой инспекции? 

сергей, витебск.
ответ. Согласно Жилищно-

му кодексу Республики Беларусь, 
жилое помещение – помещение, 
предназначенное и пригодное для 
проживания граждан. Этим по-
мещением может быть комна-

та, квартира, жилой дом. Базовые 
ставки единого налога при сда-
че внаем (поднаем) жилых поме-
щений по заключенным в кален-
дарном году двум и более догово-
рам, продолжительность каждого 
из которых не превышает 15 дней, 
установлены в приложении 25 к 
Налоговому кодексу Республи-
ки Беларусь по каждому помеще-
нию. Ставки единого налога уста-
навливаются решением област-
ного Советов депутатов. В зави-
симости от количества комнат в 
одном жилом помещении ставки 
единого налога могут быть диф-
ференцированы. Таким образом, 
при сдаче внаем (поднаем) одно-
го жилого помещения (комнаты, 
квартиры, жилого дома) единый 
налог уплачивается по установ-
ленной ставке. В случае сдачи вна-
ем в календарном месяце несколь-
ких жилых помещений, напри-
мер, двух комнат в одной кварти-
ре разным нанимателям, – еди-
ный налог должен уплачиваться 
по каждому жилому помещению.

советы  
правозащитника 
павла левинова

НА тоНком льду

НА бульбе  
и хлебе

В рейтинге самых значительных 
подорожаний в 2011 году  
первые места заняли скачки цен  
на услуги железнодорожного пассажирского 
транспорта международного сообщения  
и услуги дошкольных учреждений. 

коррупция НА ВитебщиНе рАстет
Более 300 коррупционных преступлений  
было совершено в Витебской области в прошлом году.

Только за десять месяцев 2011 года было 
зарегистрировано 311 преступлений кор-
рупционного характера. Об этом сообщает 
официальный сайт Генпрокуратуры. 

К уголовной ответственности привлекли 175 
лиц, что на 10,1% больше, чем за такой же пери-
од прошлого года. Преобладают взяточниче-
ство (166 фактов), а также хищения, совершен-
ные путем злоупотребления служебными пол-
номочиями (117 фактов). Особый акцент дела-
ется на выявлении хищений в крупном и особо 
крупном размере (каждый третий факт).

В ходе предварительного расследования 

возмещен ущерб в сумме более 1 млрд. ру-
блей, наложен арест на недвижимость, ав-
тотранспорт и иное имущество обвиняемых 
общей стоимостью более 1,5 млрд. рублей.

«Как показал проведенный анализ, наибо-
лее подвержены коррупционным проявлени-
ям отрасли промышленности, сельского хо-
зяйства, образования и торговли», – гово-
рится в отчете, опубликованном на ресурсе 
prokuratura.gov.by.

Там же приводятся и «положительные 
примеры отказа должностных лиц от при-
нятия предлагаемых им взяток». Так, со-

трудник управления КГБ Республики Бела-
русь по Витебской области отказался при-
нять в качестве взятки 800 долларов США 
и 600 000 рублей за непринятие мер по ин-
формированию органов внутренних дел, 
документированию выявленного правона-
рушения и передаче для дальнейшего раз-
бирательства 4 т лома цветного металла, 
транспортировавшегося в нарушение уста-
новленного порядка из Беларуси в Россий-
скую Федерацию. Взяткодатель привлечен к 
уголовной ответственности.

мирослав ракИта

По данным Нацстата, индекс цен 
на продовольственные товары в де-
кабре 2011 года, по сравнению с де-
кабрем 2010 года, составил 225%. 
При этом индекс цен на непродо-
вольственные товары за этот же пе-
риод составил 212%. То есть, пока 
люди в условиях кризиса экономи-
ли на товарах длительного пользо-
вания, они вынуждены были пла-
тить необоснованно завышенную 
цену за «хлеб насущный». Такой 
вывод делает издание «Ежеднев-
ник», составившее рейтинг десяти 
самых высоких скачков в 2011 году. 

Наиболее сдержанно в минув-
шем году вели себя цены на услу-
ги (индекс цен и тарифов на плат-
ные услуги в конце года составил 
164,9%). Но именно здесь нахо-
дятся рекордсмены по росту цен. 
Так, цены на услуги ж/д пассажир-
ского транспорта международ-
ного сообщения выросли за год 
почти на 300% (295,1%). А на ус-
луги дошкольных учреждений – 
на 288,8%. Третье место в топе за-
нимают рыбные консервы, подо-
рожавшие в течение 2011 года на 

285,9%. Далее следуют рывки цен 
на рыбу и морепродукты (271,5%), 
услуги воздушного пассажирско-
го транспорта (262,1%), туристи-
ческие услуги (260,8%), раститель-
ное масло (257,0%), мясо и птица 
(255,5%) и кондитерские изделия 
(254,3%). Заключает десятку самых 
значительных подорожаний – ска-
чок цены на фрукты. «Витаминчи-
ки» подорожали за год на 248,8%. 

В то же время цены на картофель 
за год почти не изменились. Ин-
декс потребительских цен на «вто-
рой хлеб» составил, по информа-
ции Нацстата, всего 100,4%. В отли-
чие от первого хлеба (хлеб и хлебо-
булочные изделия показали индекс 
роста цен в 157,1%). А также – мо-
лока (172,6%) и макаронов (179,3%). 

Таким образом, белорусам для 
выживания необходимо питать-
ся исключительно картошкой и 
хлебом: цены на молоко и макаро-
ны уже достаточно больно бьют 
по карману. Не говоря уже о мясе, 
овощах и фруктах, приходит к не-
утешительному выводу ej.by.

стась пашкевИч

ЗА готоВНость отдАВАть
Лауреатами премии «За духовное возрождение» стали 10 января и наши земляки.

Так, заслуженный деятель искусств Республики Беларусь худож-
ник-график геннадий шутов был удостоен премии за создание 
уникальных натюрмортов. За большие успехи в деле эстетического 
воспитания награду получил детский хореографический ансамбль 
«зорька» Центра культуры «Витебск».

Премия была вручена также уроженцу Браславщины искус-
ствоведу борису лазуко – за создание монографий по исто-
рии мирового изобразительного искусства с древних времен до 
XVIII столетия.

Среди десяти обладателей премий «За духовное возрождение» 
2011 года также врачи отделения раннего вмешательства цен-
тральной детской поликлиники Гомеля; создатели семейного дет-
ского дома галина и Игорь бушмакины; архиепископ Новогруд-
ский и Лидский гурий; авторы уникальных мозаик для мемори-
ала памяти жертв Первой мировой войны и телесериала о горо-
дах-героях.

Обращаясь к награжденным, Александр Лукашенко подчеркнул, 
что они являются элитой белорусского общества. Он также отме-
тил: «Вы личным примером доказали: для того, чтобы помогать лю-
дям, не обязательно обладать несметными богатствами. Главное – 
иметь щедрое сердце и готовность отдавать себя другим».

кастусь паланец

«Зорька» стала  
лауреатом.
Фото gck.by

Новые условия предоставления граж-
данам господдержки при строительстве 
или приобретении жилья закреплены в 
указе Президента №13 от 6 января 2012.

Для молодых семей, имеющих двоих 
несовершеннолетних детей, кредиты бу-
дут выдаваться на 20 лет под процент-
ную ставку, равную 50% от ставки ре-
финансирования Нацбанка. Для много-
детных семей условия предоставления 
льготных кредитов остаются прежними: 
на 40 лет под 1% годовых. При этом суб-
сидия выдаваться не будет, а размер кре-

дита составит 100% от стоимости норма-
тива льготно кредитуемой площади.

Согласно указу, право на получение 
льготных кредитов сохраняется для 
граждан, проживающих в жилых поме-
щениях, признанных непригодными для 
проживания, и для граждан, проживаю-
щих в общежитиях не менее 10 лет (с не-
которыми оговорками). Сохранили пра-
во на льготы и граждане, в составе се-
мей которых имеются дети-инвалиды, а 
также инвалиды с детства I и II группы. 
Кроме того – заболевшие и перенесшие 

лучевую болезнь, вызванную послед-
ствиями катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, и граждане, имеющие право на 
внеочередное получение жилых поме-
щений социального пользования госу-
дарственного жилищного фонда. 

Право на получение льготных креди-
тов сохраняется также для ветеранов 
боевых действий на территории других 
государств, для граждан, осуществля-
ющих строительство (реконструкцию) 
или приобретение жилых помещений в 
населенных пунктах с численностью на-

селения до 20 тыс. человек. На льготы 
при строительстве могут также рассчи-
тывать совершеннолетние лауреаты спе-
циального фонда Президента по соцпод-
держке одаренных учащихся и студен-
тов и специального фонда Президента 
по поддержке талантливой молодежи, а 
также молодые ученые – президентские 
стипендиаты. Льготниками останутся 
судьи и прокурорские работники (пере-
числены не все категории). 

Документом также предоставляется 
отсрочка в погашении кредитов и упла-

те процентов по ним для семей, в кото-
рых один из родителей находится в от-
пуске по уходу за вторым и последующи-
ми детьми до 3 лет, на период нахожде-
ния в таком отпуске.

Новые условия кредитования граждан 
будут распространяться только на вновь 
заключаемые кредитные договоры. При 
этом размеры уже открытых кредитных 
линий для категорий граждан, утрачива-
ющих право на получение льготных кре-
дитов, пересматриваться не будут.

стась пашкевИч

Пенсионера  
на озере Сенно 

удалось  
спасти.

Фото МЧС

по НоВым прАВилАм
Льготные кредиты на строительство жилья будут предоставляться на 20 лет под процентную ставку, равную 20%  
от ставки рефинансирования Нацбанка. На 11 января ставка рефинансирования равнялась 45%.
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– владимир александрович, можно 
ли все-таки говорить о существовании 
такого явления, как витебская школа 
астрономии?

– Действительно, можно говорить о та-
кой школе. Началась она с михаила пав-
ловича цветкова, который преподавал 
еще в те далекие времена, когда Витеб-
ский педагогический институт находил-
ся в старом здании. Однако уже там сто-
ял телескоп, и старый купол был перене-
сен на новое здание. В 1972 году в Витеб-
ской области стали проходить ежегодные 
областные конкурсы любителей астроно-
мии. Также следует отметить вклад в ор-
ганизацию и проведение этих конкурсов 
владимира Исаевича кучинского, ра-
ботавшего в Институте усовершенство-
вания учителей. А в Новополоцке евге-
ний михайлович крылов создал учеб-
ный астрономический комплекс, который 
знал весь СССР! С 1995 года стали прохо-
дить регулярные республиканские Олим-
пиады по астрономии. Инициаторами 
были мы. Эти областные и республикан-
ские конкурсы формировали круг люби-
телей астрономии и явились школой вос-
питания будущих астрономов. Среди них 
был виталий невский, открытие астеро-
ида которым совсем недавно официаль-
но подтверждено. Как известно, этот асте-
роид получил название нашего города. На 
одном из Республиканских конкурсов он 
получил Диплом I степени.

– расскажите, пожалуйста, о вехах 
своего пути в астрономической науке?

– Астрономией я начал увлекаться давно, 
еще с 4-го класса. После окончания физи-
ко-математического факультета Костром-
ского педагогического института была за-
очная аспирантура в Новгороде, где я и по-
знакомился со своей будущей женой, лари-
сой павловной лабуновой. Она являлась 
выпускницей Витебского педагогического 
института. Мне очень хотелось занимать-
ся астрономией профессионально, и мы от-
правились в астрономическую обсервато-

рию дальневосточной Академии наук, за 
30 км от Уссурийска, где я работал с 1968 по 
1978 годы. Там я стал организатором темы 
наблюдения малых тел Солнечной систе-
мы, то есть комет и астероидов. После пере-
езда в Витебск моей главной задачей стало 
объединение астрономических кружков и 
широкая популяризация астрономической 
науки в целом.

– мы беседуем с вами накануне празд-
нования рождества согласно право-
славному календарю. на ваш взгляд, на-
ука и религия, астрономия и астроло-
гия все-таки имеют определенные вза-
имосвязи или противоречат друг другу?

– Это очень сложные вещи, требую-
щие продолжительных разговоров. Вот 
астрологию часто называют лженау-
кой. Но прежде чем назвать таким обра-
зом, следует дать определение. Мы в сво-
ей книге «Астрономия. Основные поня-
тия и таблицы», входящей в учебно-
методический комплекс, даем определе-
ние астрологии как оккультного учения. 
Что же такое оккультизм? Приведу до-
словную цитату: «Оккультизм – это об-
щее название учений, признающих суще-
ствование скрытых сил в человеке и кос-
мосе, недоступных для общего человече-
ского опыта, но доступных для людей, 
прошедших через особое просвещение и 
специальную психологическую трениров-
ку». Астрология ставит цель предсказать 
судьбу человека в зависимости от влия-
ния космоса. Но, при всем моем критиче-
ском отношении к астрологии, хочу заме-
тить, что некоторые разделы астрономии 
также ставят эту задачу! Так изучается 
влияние космических факторов на био-
сферу и индивидуальное состояние чело-
века. Существуют такие науки, как гелио-
биология и космическая медицина. 

– последнее время у самых широких 
слоев населения в очередной раз обо-
стрились предчувствия конца света, 
который вроде бы должен произойти 
21 декабря 2012 года. как на эту про-
блему смотрят представители астроно-
мической науки? 

– Как астроном, я считаю, что прой-

дет обычный, нормальный високосный 
год. Дело в том, что, согласно традици-
онному календарю индейцев майя, за-
канчивается большой звездный цикл 
и начинается новый. Совсем не обяза-
тельно должно что-то случиться. Я ви-
дел множество книг, посвященных про-
блеме 2012 года, и они приводят много 
мнимых совпадений. Выборы президен-
та России, президента США, максимум 
Солнечной активности… И вот здесь мы 
сразу видим неувязку.

В этом году будет повышение Солнеч-
ной активности, а максимума она достиг-
нет в 2014 году. Полный цикл продолжа-
ется 11 лет. Предыдущий максимум был 
в 2000 году, а минимум ожидался в 2007-
ом. Однако он продолжился еще в тече-
ние 2-х лет! И никто, конечно же, не по-
дозревал такого глубокого минимума. И 
когда Солнышко стало «разогреваться», 
все астрономы вздохнули облегченно. Но 
никто из популярных писателей на эту 
ситуацию внимания не обратил, что го-
ворит об их общем неглубоком подходе.

– в таком случае, согласно теории чи-
жевского, связывавшего влияние сол-
нечной активности и протекание соци-
альных процессов, всеобщая экономи-
ческая депрессия может быть связана с 
недостаточной энергией солнца?..

– Действительно, подобное мнение 
имеет право на существование… Но я 
хочу сказать не о мнимой, но о подлинной 
кометно-астероидной опасности. Круп-
ные астероиды прослеживаются хоро-
шо. Но гораздо большую опасность пред-
ставляют малые астероиды, диаметром 
в несколько метров. Следует понимать, 
что столкновение с Землей астероида ди-
аметром в 9 метров создает силу взрыва, 
который по эквиваленту мощности ра-
вен Хиросиме. И вероятность подобного 
рода столкновений не равна нулю. 

Возвращаясь к наступившему году, по-
вторюсь, что он, по всей вероятности, будет 
хорошим, нормальным годом, без сильных 
социальных потрясений. Но согласно кон-
цепции нашего земляка, великого ученого, 
одного из основателей космического есте-
ствознания александра леонидовича чи-
жевского о влиянии периодов Солнечной 
активности на социальные процессы, по-
литикам следует быть осторожными имен-
но в 2014 году. 2012 год – на подъеме!

– каковы перспективы развития 
астрономической науки в витебске и 
области? 

– Я уверен, что и дальше будут продол-
жать свою плодотворную научную дея-
тельность сергей шурпаков и виталий 
невский. Был бы очень рад, чтобы ребя-

та открыли не просто астероид, но и ко-
мету. А это вообще «высший пилотаж» в 
астрономии. Кстати, Виталий открыл и 
сверхновую звезду в далекой галактике.

Наша кафедра, вне всяких сомнений, 
также будет держать соответствующий 
уровень, мы создадим новые учебные 
пособия. Да и на Республиканской олим-
пиаде школьников по астрономии мы 
позиций не уступим. 

У нас есть хорошие продолжатели 
астрономических традиций. В ГОСШ 
№31 учитель астрономии комарова та-
тьяна анатольевна дает замечательные 
результаты. Наша кафедра сотрудничает 
со школой в Новке, где мы создаем астро-
номический комплекс. Уже функциони-
рует планетарий. Мы при взаимодей-
ствии с Витебским районным отделом 
образования участвуем в текущем году в 
подготовке и организации астрономиче-
ского летнего лагеря для школьников.

В общем, мы не одиноки, и это прино-
сит творческую радость и вселяет про-
фессиональные надежды! 

– спасибо за столь содержательную и 
интересную информацию! наша газе-
та с большой заинтересованностью бу-
дет продолжать сотрудничество с ви-
тебскими астрономами. 

георгий корженевскИй 

окончание. 
начало на 1-й странице.
Но это лишь предварительное обозна-

чение: для того чтобы астероид получил 
порядковый номер в каталоге, его необ-
ходимо «поставить» на устойчивую ор-
биту, то есть должны быть наблюдения на 
протяжении нескольких лет. Мне удалось 
проследить за астероидом на протяже-
нии 3 недель, после этого смогли состы-
ковать полученные данные с разрознен-
ными архивными наблюдениями на про-
тяжении 5 оппозиций. Но для получения 
порядкового номера этого все равно ока-
залось недостаточно: только после того 
как мне удалось пронаблюдать его допол-
нительно в 2010 г., и не без помощи авто-
матического обзора Catalina, дуга орбиты 
была получена на интервале 11 лет. В ре-
зультате астероиду был присвоен поряд-
ковый номер 264061, что позволило при-

своить ему имя. Заявка была отправлена 
26 октября 2011 г. 

Фрагмент изображения, на котором 
был открыт астероид. Он указан риска-
ми, звезды на изображении выглядят в 
виде треков, так как снимок – результат 
сложения 8 изображений, и звезды рас-
тягиваются в результате собственно-
го движения астероида, что собствен-
но и позволяет отличить его от обыч-
ных звезд.

Астероид был найден на самом краю 
кадра, представленный фрагмент лишь 
1/25 от полного изображения, масштаб 
снимка 1 угловая секунда на пиксель. 
Яркость астероида в момент откры-
тия была 19.7m. Для сравнения отме-
чу, что самые яркие звезды на небе, ви-
димые простым глазом, имеют блеск 0m, 
а самые слабые 6m. В любительский те-
лескоп средних размеров визуально до-

ступны звезды 13-14m. Поэтому астеро-
ид можно наблюдать только при помо-
щи специальных ПЗС-камер в телескоп с 
диаметром объектива не менее 30 см.

Астероид имеет поперечник примерно 
5км. В момент открытия он располагал-
ся на расстоянии 354 млн. км от Земли. 
Астероид движется по почти круговой 
орбите, делая один оборот вокруг Солнца 
за 6.36 лет, поэтому минимальное сбли-
жение с Землей может составить лишь 
330 млн. км. Астероид располагается вне 
главного пояса и относится к немного-
численной группе Кибелы от имени само-
го яркого ее представителя астероида (65) 
Cybele, открытого Темпелем еще в 1861 г.

Подробную информацию об астероиде 
можно получить на странице сайта MPC.

Здесь я также должен выразить благо-
дарность голубеву владимиру алексан-
дровичу из Витебского государствен-
ного университета и виктору абрамо-
вичу шору из Института прикладной 
астрономии РАН, Санкт-Петербург, за 
помощь и участие в оформлении заявки.

виталий невскИй

к ЗВЁЗдАм!
ВлАдимир АлексАНдроВич голубеВ  
о Витебской школе АстроНомии, «ЗАпоЗдАВшей» солНечНой  
АктиВНости и предчуВстВиях коНцА сВетА

Наш разговор в начале года  
состоялся на случайно, ибо касался  
различного рода близких и дальних перспектив, 
как в отношении витебской астрономии,  
так и жизни каждого из нас.

автограф

Фото из архива В. Голубева

Астероид  
Витебск
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Адразу адзначым, што ўсе выкладзеныя факты 
падцвярджаюцца афіцыйнымі дакументамі, якія 
знаходзяцца ў матэрыялах крымінальнай справы 
А. Бяляцкага і былі агучаны падчас судовага пасе-
джання. 

Факт першы. Двухпакаёвая кватэра, у якой 
пражывае сям’я Алеся Бяляцкага, была набытая ў 
1999 годзе ў выніку продажу двух аднапакаёвых 
кватэр, якія належылі сям’і Бяляцкіх (знаходзіліся 
на вул. Варанянскага ў г. Мінску). Варта адзначыць, 
што, працуючы дырэктарам Літаратурнага музея 
Максіма Багдановіча (з 1988 па 1998 год), Алесь Бя-
ляцкі атрымаў адну з гэтых аднапакаёвых кватэр па 
ордэру Міністэрства культуры Рэспублікі Белару-
сь, другая была набыта ў пачатку 90-х гадоў – у гэтыя 
часы Алесь актыўна займаўся перакладчыцкай і вы-
давецкай дзейнасцю. 

Факт другі. Кватэра на праспекце Незалежна-
сці 78А-48, у якой месціцца офіс Праваабарончага 
цэнтру “Вясна”, была набытая ў 2000 годзе. Па ўз-
годненым рашэнні Рады Праваабарончага цэнтру 
“Вясна” кватэра была аформленая на прыватную 
асобу, у ёй быў афіцыйна зарэгістраваны Алесь Бя-
ляцкі. Дзякуючы таму, што офіс з’яўляўся прыват-
най уласнасцю, Праваабарончы цэнтр “Вясна” змог 
прапрацаваць у ім 11 апошніх гадоў. У гэтай кватэры 
рэгулярна праводзяцца прэс-канферэнцыі і прэзен-
тацыі, яна добра вядомая практычна ўсім грамадка-
палітычным актывістам краіны і людзям, якія су-
тыкаюцца з парушэннем іх правоў, яе наведваюць 
замежныя дыпламаты. 

Ведаюць пра існаванне офіса і беларускія спе-
цслужбы. У афіцыйных санкцыях КДБ на правяд-
зенне ператрусаў у дадзенай кватэры ў снежні 2010 
і студзені 2011 гг. было ўказана, што следчыя мера-
прыемствы адбываліся ў офісе “незарэгістраванага 
ПЦ “Вясна”. 

У дзяржаўных СМІ адмыслова называюць сучасны 
рынкавы кошт нерухомасці, які значна вырас за 
апошнія 13 гадоў. Разам з тым, на момант набыцця 
кошт гэтай кватэры складаў каля 23  000 даляраў 
зша. 

Факт трэці. “Шыкоўны катэдж” Бяляцкіх у мяс-
тэчку Ракаў уяўляе сабой ні што іншае, як адраман-
таваную старую драўляную хату (таму яе неахвот-
на паказваюць па БТ). Лецішча было набытае сям’ёй 
у 2005 г., прычым зямельны ўчастак, на якім стаіць 
дом, не быў прадметам куплі-продажу. Участак на-
лежыў папярэднім гаспадарам на праве пажыццёва-
га валодання (не быў прыватнай уласнасцю) і быў 
пазней прыватызаваны Бяляцкім самастойна. Як вя-

дома, прыватызацыя зямельных участкаў ў Беларусі 
каштуе зусім невялікія грошы: у дадзеным выпадку 
яна абышлася Бяляцкім у суму памерам у 161 330 бе-
ларускіх рублёў. 

Таксама звяртаем увагу на тое, што перыяд атры-
мання сродкаў а. бяляцкім, які разглядаўся ў су-
дзе па крымінальнай справе праваабаронцы, – 
2007-2011 г.г., а набыццё маёмасці адбывалася ў 
1999, 2000 і 2005 гадах адпаведна.

Факт чацвёрты. “Шыкоўны аўтамабіль”, які набыў 
А.Бяляцкі ў 2010 годзе, – гэта “Сітраен С-5” 2003 г. 
выпуску, які быў увезены ў Беларусь з Літвы ў паш-
коджаным стане. Паводле афіцыйнай дамовы куплі-
продажу, ён каштаваў 2 300 еўра, а разам з мытнымі 
плацяжамі – 3000 еўра. 

Алесь Бяляцкі не мае вадзіцельскіх правоў, машы-
най карыстаўся ягоны сын Адам – адзін з актыўных 
удзельнікаў акцый “стоп-бензін” у Мінску. У ліпені 
2011 года ён адзін з першых спыніў сваю машыну на 
праспекце, чым ініцыяваў перакрыццё руху на нека-
лькі гадзін. За ўдзел у жнівеньскай акцыі Адам быў 
арыштаваны, а машына была пагружана на эваку-
атар і вывезеная на штрафную стаянку, дзе знаход-
зіцца і зараз. 

Факт пяты. За перыяд з 1994 г. па 2008 г. Інспек-
цыяй па падатках і зборах Першамайскага раёна 
г. Мінска праводзілася праверка прыбыткаў Але-
ся Бяляцкага і членаў ягонай сям’і. Перавышэнне 
прыбыткаў А. Бяляцкага над ягонымі выдаткамі па 
выніках дадзенай праверкі склала сума, эквівалент-
ная 30 далярам ЗША. Перавышэння выдаткаў над 
прыбыткамі ў іншых членаў сям’і не было ўстаноўле-
на. Варта нагадаць, што менавіта на гэты перыяд 
часу і прыпадаюць здзелкі з купляй маёмасці. 

Факт шосты. Грашовыя сродкі не апынулІ-
ся на рахунках, адкрытах А. Бяляцкім у Літве і По-
льшчы, а былІ пералІчаныя туды шэрагам 
фондаў згодна з двухбаковымі дамоўленасцямі па-
між дадзеным фондамі і Праваабарончым цэнтрам 
“Вясна”. Атрыманыя сродкі расходваліся аргані-
зацыяй на заяўленыя мэты: правабарончую дзей-
насць, у тым ліку – аказанне дапамогі ахвярам па-
рушэння правоў чалавека. Уся справаздачнасць па 
расходванні атрыманых сродкаў была прадстаўле-
на Праваабрончым цэнтрам “Вясна” фондам, якія 
не выказалі ніводнай прэтэнзіі да іх выкарыстан-
ня. Такім чынам, грашовыя сродкі з рахункаў, ад-
крытых на імя А. Бяляцкага, не з’яўляюцца ягоным 
асабістым прыбаткам і, адпаведна, не падлягаюць 
падаткаабкладанню.

spring96.org

Недавно на малую родину вернул-
ся наш земляк михаил ефимович де-
мидов, которому, будучи пенсионером, 
пришлось жить долгое время в разных 
суверенных республиках некогда едино-
го Союза. При случайной встрече с быв-
шим летчиком, разговорились. Он поде-
лился впечатлениями пережитых скита-
ний на чужбине и ощущениями на род-
ной земле.

– Первые дни проживания в Витеб-
ске мне показались кошмаром. Гаишни-
ки постоянно преследовали: мол, води-
тельское удостоверение необходимо за-
менить на белорусское.

– подчинились требованиям госав-
тоинспекции?
– Естественно. Позже осознал, что 

люди в погонах четко исполняли свои 
обязанности, они ничего лишнего от 
меня не требовали. Если бы такая ситу-
ация возникла, скажем, в Молдове или 
России, я запросто мог бы, не выходя из 
кабины, откупиться. Здесь же такое не-
возможно. 

– михаил ефимович, уже около года 
вы в витебске. наверное, есть и дру-
гое видение действительности бело-
русского бытия?
– Если бы мне пришлось оценивать 

достижения бывших республик союза 
по десятибалльной системе, то Белорус-
сии я присвоил бы первое место. Витеб-
ску – в том числе. Даже Россия, по мое-
му мнению, котируется где-то в 6-7 бал-
лов. Да, мне не нравится, что в Витебске 
много пьяниц, есть и другие негатив-
ные моменты. Но посмотрели бы вы, 
что творится у наших ближайших со-
седей. К примеру, в Смоленской, Псков-
ской областях. Там пустует некогда па-
хотная земля, городские улицы замусо-
рены. 

– жаль, конечно, что вы не побыва-
ли хотя бы в прибалтийских странах, 
тогда, извините, не рассуждали бы 
как «сбитый летчик». в теперешней 
беларуси не так все просто. бывший 
«сборочный цех» советского сою-
за ныне живет в счет кредитов, спол-
зая в долговую яму. к тому же, заня-
тые деньги зачастую тратятся не на 
развитие производств и высоких тех-
нологий, а «закатываются в асфальт» 

или проедаются бюрократическим 
аппаратом. в стране так и не искоре-
нена коррупция, во многих отраслях 
прижилась семейственность. 
– Эти факты известны. Общественно 

активная часть населения возмущена та-
ковым положением в государстве. Наро-
ду не нравится его обнищание, распро-
дажа зарубежным инвесторам госсоб-
ственности и отсутствие видения у пра-
вительства путей по выходу республики 
из кризиса. Оппозиция более категорич-
но высказывается в своих суждениях, 
предлагая народу и правительству свои 
пути выхода Беларуси к стабильности, 
процветанию и будущности.

Мне кажется, у белорусской оппози-
ции нет четкого плана обустройства стра-
ны. Зато есть амбиции и желание власти. Я 
убежден, что только сильная власть в лице 
проверенного лидера сумеет отстоять ин-
тересы государства. К примеру, Петр I стал 
великим, поскольку сохранил, преумно-
жил и трансформировал свою империю.

– пусть даже на костях своего народа 
и «боярской» оппозиции?!
– Это не жестоко, это правильно. На 

века! Сомневаюсь в успехе войны 1812 
года, не оттяни на себя северная столица 
половину войск Наполеона. Еще слож-
нее представить перспективы Москвы 
1941 года, не заморозь под Ленинградом 
Гитлер свои дивизии…

А что великого сотворила демократия? 
Ее детище всемирно трещит по швам! В 
Беларуси удалось сохранить, трансфор-
мировать и приумножить социализа-
цию общества. В этом заслуга лидера го-
сударства. Беларусь может сегодня гор-
диться не только властью, но и уровнем 
образования и развитой инфраструкту-
рой, и достижениями в медицине, и пока-
зателями по экспорту. Именно эта проч-
ность является причиной зависти и напа-
док на сильную власть. И расшатывание 
любой власти – это преступление против 
своего народа, но в радость закоперщику. 
Вряд ли народ Ливии в ближайшем обо-

шэсць фАктАў  
пА спрАВе Алеся бяляцкАгА

Афіцыйныя сродкі масавай інфармацыі,  
якія распачалі шалёную кампанію дыфамацыі  
супраць вядомага беларускага праваабаронцы Алеся Бяляцкага, 
вельмі любяць распавядаць пра ягоную маёмасць.  
У сувязі з гэтым мы, калегі Алеся Бяляцкага, вырашылі агучыць 
рэальныя факты, якія замоўчваюцца ці скажаюцца  
штатнымі прапагандыстамі ў мэтах дыскрэдытацыі 
зняволенага праваабаронцы. 

Як расказала “Витебскому Курьеру” жонка зня-
воленага Алена, 9 студзеня з Каваленкам сустрэў-
ся адвакат. З ягоных словаў, Сяргей знаходзіцца 
зараз у адзіночнай камеры, куды яго перавялі 
пасля навагодніх святаў. Ён вельмі схуднеў і, па 
словах адваката, адчувае сябе нядобра. Ніякай 
медычнай дапамогі, акрамя таго, што яму пачалі 
ўводзіць глюкозу, ён не атрымлівае. Нягледзячы 
на стан здароўя і ўгаворы спыніць пратэст, Кава-
ленка працягвае галадаць.

Між тым, Алена Каваленка падазрае, што ў “ад-
зіночку” ейнага мужа перавялі яшчэ да Новага 
года. Бо ў першым лісце з СІЗА, якое Сяргей пісаў 
31 снежня, а дапісваў 1 студзеня, ён паведаміў, што 
знаходзіцца ў “камеры адзін, як манах у келлі”.

У мінулы аўторак жонка Каваленкі падала 
скаргу ў абласную пракуратуру на незаконнае 
ўтрыманне мужа за кратамі, а таксама – у след-
чы камітэт на дзеянні следчага юрыя волкава, 
які адмаўляе ёй у спатканні з мужам. Раней пра-
куратура Першамайскага раёна адказала адмо-
вай на заяву адваката аб спыненні крымінальна-
га пераследу Сяргея Каваленкі. 

Сяргей Каваленка абвясціў галадоўку 19 
снежня 2011 года, адразу пасля таго, як быў 
затрыманы па заведзенай на яго крыміналь-
най справе (арт. 415 КК). Яго вінавацяць у па-
рушэнні рэжыму адбывання ўмоўнага пака-
рання. Па гэтым артыкуле ён можа атрымаць да 
трох гадоў пазбаўлення волі. Нагадаем, што Ка-
валенка адбываў хатнюю “хімію” за тое, што ў 
2010 годзе ўзняў на верхавіне галоўнай віцебс-
кай елкі на плошчы Перамогі бел-чырвона-
белы сцяг. Пакуль вядзецца следства, яго буду-

ць трымаць за кратамі следчага ізалятара. 
Віцебскія праваабаронцы ўжо прызналі Кава-

ленку палітвязнем. Неўзабаве пытанне аб прыз-
нанні віцябляніна вязнем сумлення разгледзяць 
міжнародныя праваабарончыя арганізацыі. 

Нагадаем, што напрыканцы 2011 года па 
ініцыятыве яшчэ аднаго палітзняволенага паўла 
севярынца ў Віцебску быў створаны камітэт да-
памогі Сяргею Каваленку. “Для нас вельмі важна 
адбіць у гэтай сістэмы чалавека, які, ахвяруючы 
сабой, падымае наш сцяг у горадзе і які можа ста-
ць 15-м палітычным вязнем у Беларусі”, – пад-
крэсліў Севярынец падчас першага паседжання 
камітэту. Прагучаў заклік зрабіць усё магчымае 
дзеля вызвалення вязня, а таксама маральнай і 
матэрыяльнай падтрымкі ягонай сям’і, якая зас-
талася без сродкаў існавання (у Каваленкі – ся-
мігадовы сын і дачушка, якой усяго паўгода). 16 
студзеня ў Каваленкі Дзень нараджэння…

У гэты чацьвер (дзень выхаду газеты) у суд-
зе Першамайскага раёну Віцебска павінна было 
адбыцца чарговае паседжанне па адміністра-
цыйнай справе, якую ініцыявалі супраць Кава-
ленкі супрацоўнікі інспекцыі па выкананні па-
каранняў. Нібыта Каваленка іх аблаяў і абразіў. 
Вынік гэтага паседжання можа паўплываць на 
ход следства па крымінальнай справе.

зьміцер казакевІч, фота аўтара
P.S. Калі вярстаўся нумар, 
стала вядома,  
што Сяргей Каваленка 
знаходзіцца  
не ў звычайнай „адзіночцы“, 
а ў карцары СІЗА.

пАдтрымАць 
кАВАлеНку

Ужо больш за тры тыдні галадае у віцебскім СІЗА  
сябра КХП БНФ Сяргей Каваленка.  
Стан ягонага здароўя выклікае сур’ёзную трывогу.

палітыка

НостАльгия по крепкой руке,
Вскоре после развала Советского Союза  
рухнули и некогда единые вооруженные силы.  
В то время с Витебского аэродрома навсегда 
улетали и военные транспортные самолеты 
ИЛ-76. Некоторые авиаторы вынуждены были 
продолжить службу уже в другом государстве. 
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зримом будущем приблизится к соци-
альным преференциям, которые сам же 
разрушил.

– михаил ефимович, не держись му-
аммар каддафи за власть, как пияв-
ка, более 40-лет, то народ ливии, на-
верно, смог бы достичь гораздо боль-
ших преференций и развивался бы 
цивилизованным путем. И не было 
бы кровопролития, чтобы свергнуть 
диктатора.
– Почти 100 процентов людей управ-

ляемы, они манипулируемы идеологи-
ческой машиной государства, деньгами 
и т. п. Но первобытное племя и, следо-
вательно, человечество, эволюциониро-
вало благодаря не демократическому и 
прочему бреду, а исключительно иерар-
хии и корпоративности. Это незыбле-
мые точки отсчета на пути построения 
любой государственности. Предложе-
ния иных базовых ценностей заканчи-
ваются катаклизмами.

Современный мир потряс глобальный 

кризис. Казалось бы, развитые стра-
ны, носители идей демократии, достиг-
ли благополучия. А фактически, стол-
кнувшись с кризисом, оказались у «раз-
битого корыта». Более того, в этот кри-
зис втянуты и другие страны, которые 
вовсе не причастны к процессам, поро-
дившим его. Беларусь в том числе. Даже 
у теперешних экономистов с мировым 
именем, политологов и социологов от-
сутствуют какие-либо внятные предло-
жения по выходу из кризиса. Не выра-
ботана технология и совместными уси-
лиями руководителей мировых держав.

Рваться же к власти оппозиции, не 
видя пути выхода из мирового катаклиз-
ма, просто нелепо. Конечно, система де-
мократических синдромов позволяет ор-
ганизовать на ниве недовольства кризи-
сом людскую смуту. Недальновидность 
народа в этих процессах умело использо-
вались оппозиционерами в любом госу-
дарстве и в прошлые исторические вре-
мена. Эти процессы в современном мире 

наблюдаются повсеместно.
– дубинка хороша была для перво-
бытного общества. времена фашист-
ской германии показали истинную 
цену «сильной руки», да и при уса-
том вожде всех времен и народов, 
территория советского союза была 
нашпигована вышками гулага – от 
владивостока до калининграда. И 
надо же, в современном мире все еще 
сильна ностальгия по вождю. че-
рез что же надо человечеству прой-
ти, чтобы навсегда избавиться от во-
ждизма?!
– Демократия – это, прежде все-

го, строгая дисциплина и ответствен-
ность, исходящая от каждого граж-
данина цивилизованного общества. 
Здравомыслящие люди ратуют за ту 
«сильную власть», при которой на пер-
вом месте стоит гражданин, а не лич-
ность у власти. Эта власть большин-
ства и взаимная ответственность каж-
дого не породит диктатора, но создаст 

сильное государство, возможное толь-
ко при развитой личности каждого 
своего члена. К сожалению, ни в одном 
государстве современного мира, в том 
числе и Беларуси, этого нет. Но к идеа-
лу надо стремиться. И белорусская оп-
позиция, надо полагать, на этом пути 
государству помогает. Однако «силь-
ная власть» этого помощника не празд-
нует, периодически зачищая граждан-
ское поле от инакомыслящих, разоб-
щая общество, тем самым рубит сук, 
на котором должны вырасти здоровые 
ветки. В результате болеет вся его кор-
невая система, и все мы. Такое государ-
ство обречено на катаклизмы, револю-
ции и неизбежную смену власти. Жаль 
только упущенного времени и неис-
пользованных возможностей, история 
тому примерами полна. 

Человек без идеи, общество без взаим-
ной ответственности сильного государ-
ства не построят.

владимир жИгулов

Правда, официального ответа на обра-
щение, под которым подписались 2 тыс. 
300 витеблян (114 подписных листов), 
инициаторы кампании за отмену денеж-
ного сбора на автопарковке по улице Те-
решковой пока не получили. Но в конце 
прошлой недели представители Витеб-
ского горисполкома изъявили желание 
встретиться с подписантами на месте. 
За что платим?..
Увы, конструктивного диалога не по-

лучилось. И не только потому, что 6 ян-
варя за спинами представителей власти 
стоял зачем-то начальник милиции об-
щественной безопасности Октябрьского 
РОВД подполковник александр кали-
новский. А и по той причине, что граж-
дане, подписавшиеся под обращени-
ем в горисполком, на встречу не приш-
ли – их никто не уведомил. По словам 
инициатора сбора подписей витебско-
го активиста кампании «Гавары праўду» 
сергея парсюкевича, о предстоящей 
встрече ему сообщили только накануне 
вечером. Известить остальных не 
получилось, так как кон тактных данных 
подписантов у него не было. В итоге по-
зицию общественности изложил чинов-
никам сам Парсюкевич.

По мнению общественности, «сбор де-
нежных средств под предлогом платы 
за пользование автомобильной парков-
кой на Терешковой (3 тыс. рублей за час) 
является незаконным» и представляет 
собой не более как «средство опусто-
шения кошельков витебских автомоби-
листов». Платная парковка не оборудо-
вана устройствами по учёту времени и 
расчёту платы за пользование, а также 
другими техническими средствами. То 
есть не соответствует требованиям ука-
за Президента №589 от 3 октября 2006 
года. Указ (это было отмечено и в кол-
лективном обращении) запрещает взи-
мать плату на парковках, расположен-
ных на рынках, возле торговых объек-
тов и объектов социально-культурного 
назначения в границах, определенных 
местными исполнительными и распо-
рядительными органами. Кроме того, 
парковка мешает проезду обществен-
ного транспорта, должным образом 

не обслуживается и не охраняется. «За 
что же тогда мы платим?..» – вопро-
шал Парсюкевич. 
была б наша воля…
Представители исполнительных орга-

нов выслушали аргументы активиста с 
укоризной и иронией в глазах. И в свою 
очередь также цитировали официаль-
ный документ – постановление Совмина 
№9 от 5 января 2007 года («Об утверж-
дении правил организации (строитель-
ства), эксплуатации автомобильных сто-
янок и автомобильных парковок и поль-
зования ими»), на основании которого и 
было принято решение горисполкома о 
взимании сборов. Отметим, что поста-
новление в самом деле предусматрива-
ет организацию подобных парковок на 
участках проезжей части автомобиль-
ных дорог. Без взимания платы. Но с воз-
можностью совершать местный сбор, 
который устанавливают местные орга-
ны власти. При этом, согласно докумен-
ту, «владелец автомобильной парковки… 
не несет ответственности за сохран-
ность транспортных средств, находя-
щихся на ее территории».

Другое дело, что в документе Совми-
на говорится о местном сборе, который 
«устанавливается дифференцирован-
но, в зависимости от времени продолжи-
тельности парковки» (гл. 7, п. 32). А вла-
делец автомобильной парковки, в слу-
чае взимания сбора, обязан оборудовать 
ее не только знаками, разметкой и осве-
щением, но и «устройствами по учету 
времени и расчету платы за пользова-
ние ею» (гл.8, п.33.1). Кроме того, должен 
«систематически производить осмотр 
и уборку территории автомобильной 
парковки… в зимний период – очистку 
от снега и наледи для обеспечения беспре-
пятственного движения транспортных 
средств, безопасности дорожного движе-
ния» (п. 33.2). О том, что эти требования 
полностью не соблюдаются, не преми-
нул заметить Парсюкевич.

В ответ его визави напирали на то, что 
установленный на парковке сбор идет 
на пользу всему городу, так как направ-
ляется на благоустройство дорог, кото-
рым потом удивляются приезжие рос-

сияне. И что, мол, сбор этот совсем ко-
пеечный («А вы думаете, мы много полу-
чаем? 1 млн. 700 тысяч – и мы этим гор-
димся!..»). И, была б их воля, идею такого 
сбора распространили бы «и на Фрунзе, 
и на Замковую, и возле универмага…». А 
в конце выказали недоверие всей иници-
ативе: за отмену сбора на парковке яко-
бы подписался даже 12-летний ребенок. 
На этом чиновники уехали восвояси.
Замахнулись  
на святое
Чуть позже прояснилась и роль при-

сутствовавшего на встрече милицей-
ского начальника. Как рассказал Сергей 
Парсюкевич, по дороге домой на него ве-
лась настоящая охота. В итоге активиста 
два раза оштрафовали сотрудники ГАИ 
(якобы за грязный номер и т. д.). «Види-
мо так распереживались, что мы на свя-

тое замахнулись, что даже гаишников 
натравили. Хотят добиться, чтобы мы 
вообще боялись на улицу выходить, а до-
бьются того, что сами начнут боять-
ся…» – прокомментировал инцидент 
Сергей Парсюкевич.

Напомним, что ранее на этом отрезке 
по обе стороны улицы Терешковой (от 
«Эвикома» до рынка стройматериалов) 
машины можно было парковать безо 
всякой мзды. Потом появились знаки, 
запрещающие парковку (припаркован-
ные машины создавали помехи троллей-
бусам). И, наконец, некоторое время на-
зад была открыта парковка с взиманием 
местного сбора. Причем платить нужно 
было даже тем, кто парковался у город-
ской поликлиники №1. Сейчас сборами 
(или поборами, как утверждают подпи-
санты) на парковке у поликлиники ни-
кто не занимается, но знак остался. Во-

дители, завидев его, паркуются во дво-
рах близлежащих жилых домов. В ито-
ге дворы эти запружены автомобилями 
пациентов поликлиники и посетителей 
«Эвикома», строй- и авторынка.
риторически…
В то же время, по подсчетам витеб-

ских автомобилистов, на этом участке 
есть четыре платные специально обору-
дованные стоянки. И превращать ули-
цу Терешковой в постоянную пробку 
нет нужды, считают они. А пробки там 
случаются. Потому как «вместо трёх, 
там теперь одна полоса и аварийный 
участок дороги», утверждают водите-
ли. «Особенно весело становится, ког-
да Mercedes 1982 года выпуска, набитый 
досками или цементом, начинает задом 
выезжать, считая, что ему нужнее, чем 
остальным…» – возмущался на forum.
vitebsk.cc один из пользователей.

«Постоянные аварийные ситуации! Я 
лично устал уворачиваться и давить на 
тормоз на этих 200 метрах! Знал бы рань-
ше – сам лично поставил бы подпись и при-
шёл на встречу. Сколько парковался там 
– столько матерился на контролёров: ле-
том – грязь, зимой – по колено в снегу… за 
что деньги плачу?» – вторил другой. А кто-
то предложил «всем дружно перестать 
ставить там машины» и таким образом 
разрулить ситуацию в свою пользу.

Беспрецедентный случай, но в дискус-
сию на форуме подключился пользователь 
под ником «Горисполком». В коммента-
рии, подписанном замначальника отдела 
идеологической работы Ириной пучко-
вой, утверждалось, что «компетентные 
в данном вопросе сотрудники горисполко-
ма, трамвайно-троллейбусного управле-
ния, отдела внутренних дел администра-
ции Октябрьского района дали исчерпы-
вающую информацию об отсутствии 
нарушений исполнения Указа Президен-
та Республики Беларусь «Об упорядоче-
нии работы автомобильных стоянок и ав-
томобильных парковок». «У госслужащих 
нет времени на риторику. Мы занимаем-
ся конкретными делами, и это невозмож-
но не заметить по тому, как изменяет-
ся, молодеет, хорошеет наш город», – от-
метил в своем комменте юзер «Гориспол-
ком». И пригласил подписантов на город-
ские субботники. 

Может быть не состоявшийся в ре-
альности диалог между представителя-
ми гражданского общества и властью 
окажется более продуктивным, пере-
местившись в виртуальное простран-
ство?.. Иначе – очередной тупик. 

кастусь паланец, фото автора

с пАркоВки — В тупик
социум

Витебские чиновники дали понять  
гражданам автомобилистам,  
что парковка на улице Терешковой  
в областном центре никогда не станет 
бесплатной. Сколько бы подписей ни стояло  
под коллективным обращением горожан…

или рАбы плодят тирАНоВ
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Если СМИ являются зеркалом жизни,  
то можно с большой долей вероятности  
смело предполагать, что это зеркало Витебщины 
достаточно кривое. С другой стороны,  
со времен классика марксизма Владимира Ильича Ленина  
известно, что «газета является не только 
коллективным пропагандистом и агитатором,  
но так же и коллективным организатором». 

Неправомерное толкование закона для 
оправдания указанных действий вла-
стей – попутная «мелкая шалость».

Возьмем, к примеру, «Аршанскую газе-
ту» за 27 декабря прошедшего года. Дан-
ное СМИ восторженно расхваливает 
коммунальные службы, заготовившие 
3000 тонн песчано-соляной смеси (сотни 
машинорейсов).

Эти тысячи тонн означают, что под ноги 
пешеходов и колеса автомашин комму-
нальщики выбросят за зиму 600 тонн соли 
(без малого 20 килограммов на каждый 
метр 162 километров городских дорог и 
тротуаров.) Это в среднем. Улицам с ин-
тенсивным движением достанется в не-
сколько раз больше. Соли, которая разъ-
едает обувь и металлические части транс-

портных средств, принося белорусам се-
рьезный материальный урон. Не говоря 
уже о несусветной грязи на дорогах и до-
рожках, грязной обуви и замызганных ав-
томобилях, засорении ливневой канали-
зации, разъедании стальных подземных 
коммуникаций, подборе и вывозе этих ты-
сяч тонн песка после таяния снега.

Полагаю, всем ясно каким местом дума-
ют бездарные чиновники, потому что соль 
растопляет лед, если на улице не ниже де-
сяти градусов мороза. При более низкой 
температуре дорога замерзает со всеми 
вытекающими аварийно-травматически-
ми последствиями для транспорта и пеше-
ходов. Весной же вся эта соль губит почву, 
нанося экологический ущерб природе.

Единственное преимущество песча-
но-соляной смеси – дешевизна, по срав-
нению со средствами, которые причиня-
ют несоизмеримо меньше вреда, хотя бы 
уже в силу того, что объема современно-
го антигололедного средства требуется 
в несколько раз меньше. Да и весной-то 
вывозить их не надо: современные сред-
ства борьбы со льдом превращаются в 
удобрения для растений.

Увы, наши власти, как поп из сказки 
Пушкина, гоняются за дешевизной. 

«Аршанская газета», вместо того что-
бы «щелкнуть местную власть по лбу», 
пытается подвести под неразумные де-
яния еще и юридическую базу. Цити-
рую: «Как прописано в Кодексе об адми-

нистративных правонарушениях, вла-
дельцы, хранящие транспортные сред-
ства на внутридомовых территориях, 
обязаны осуществлять своевременную 
уборку проезжей части от снега и мусора 
на расстоянии не менее одного метра во-
круг автомобиля».

Убирать надо, никто не спорит. И мест-
ные власти вправе издать соответству-
ющее, обязательное к исполнению ука-
зание. Только вот в какой главе Кодекcа 
«Аршанская газета» обнаружила ста-
тью, предусматривающую применение 
к автомобилистам санкций за неуборку 
снега вокруг своего транспортного сред-
ства? Я лично статьи такой не нашел.

валерий ЩукИн

ЗА что Же, Не боясь грехА,  
гАЗетА хВАлит Жкх?

«АршАНскАя гАЗетА»  
ссылАется НА НесущестВующую стАтью коАп

Дифирамбы в адрес власть имущих для 
прогосударственных СМИ – явление обыденное. Боже 
упаси, начальство покритиковать! Нельзя высказать 
что-либо против даже при нанесении чиновниками 
прямого вреда народу.

Фальшивый «Голос сенненщины»

исследования  
николая петрушенко

Попробуем исследовать истинный ха-
рактер выполнения этих заповедей жур-
налистами. Предвзято открываю све-
жий номер «Голоса Сеннещины», в кото-
ром на первой странице дается развер-
нутое изложение доклада на сессии рай-
онного Совета депутатов руководителя 
района виктора цапоты. В нем читате-
лям представлены итоги года и обрисо-
ваны основные контуры грядущих успе-
хов и свершений в новом 2012 году.
Настроение бодрое: 
идем ко дну!
Конспективное изложение информа-

ции, представленной на суд депутатов, 
начинается бодро: «В прошлом году в рай-
оне обеспечена положительная динамика 
по большинству показателей социально–
экономического развития, улучшены ка-
чественные показатели». Далее следует, 
что «из 26 основных показателей в рай-
оне не выполнено 16». То есть плановые 
показатели, они же требования председа-
теля облисполкома от 26 июля 2011 года 
№ 492р, выполнены лишь на 61%. 

Зато убедительные примеры того, что 
сенненские идеологи выдают желаемое 
за действительное, выпирает буквально 
из всех других строк доклада на сессии. 
Берем самый важный, самый главный 
вопрос отечественной экономики – про-
изводительность труда в промышленно-
сти. На Сенненщине он, оказывается, со-
ставил 188,8%.

Пожалуй, к месту в этой связи будет 
вспомнить: Ленин предупреждал, что 
«производительность труда, это, в по-
следнем счете, самое важное, самое глав-
ное для победы нового общественно-
го строя». Написано это было в далеком 
1919 году по поводу первых коммунисти-
ческих субботников. Полагаю, что глав-
ный идеолог Сенненского района госпо-
дин сергей метелица и редактор район-
ной газеты ольга цапота эту цитату из 
статьи Ленина «Великий почин» прекрас-
но знают. Но вот понимают ли они смысл 
увеличения производительности труда за 

год почти вдвое? Из экономических те-
орий всевозможных оттенков известно, 
что основными факторами повышения 
производительности труда являются: на-
учно–технический прогресс, повышение 
культурно–технического уровня трудя-
щихся, совершенствование организации 
производства и труда, усиление матери-
альной и моральной заинтересованности 
работников в результатах труда.

Если принять всерьез опубликован-
ные «Голосом Сенненщины» цифры и 
попытаться ради пропаганды передо-
вого опыта проанализировать факторы, 
обеспечившие успех в борьбе с «эконо-
мическим противником», то на память 
приходит только один: в начале 2011 
года Сеннненский район возглавил но-
вый руководитель Виктор Цапота (на-
шим читателям он известен больше по 
прежнему месту работы в качестве гла-
вы «вертикали» Толочинского района). 

Как тут не вспомнить: 4 февраля 1931 
года на І Всесоюзной конференции ра-
ботников социалистической промыш-
ленности Сталин указывал: «Нельзя сни-
жать темпы! Наоборот, по мере сил и 
возможностей их надо увеличивать… 
Задержать темпы – это значит от-
стать. А отсталых бьют.

Мы отстали от передовых стран на 
50–100 лет. Мы должны пробежать это 
расстояние в десять лет. Либо мы сдела-
ем это, либо нас сомнут».

Скажем прямо: сталинские темпы роста 
производительности труда блекнут перед 
«достижениями» сенненских руководите-
лей власти, промышленности и идеологии. 
Всерьез же анализировать гипотетически 
возможные прорывные технологии в ор-
ганизации труда в промышленном секто-
ре этого района Витебщины у меня нет же-
лания. Хотя бы потому, что в 2011 году вся 
промышленность Сенненского района, и 
на сессии об этом говорилось, произвела 
продукции всего на 26 миллиардов рублей. 

Другое дело – размах  в сельском хо-
зяйстве. 

сколько напахали  
и на сколько насеяли 
сельчане? 
Со страниц районки это выглядит так: 

агропромышленный комплекс решил за-
дачи продовольственной безопасности. 

Сельхозорганизациями 
района реализовано  
скота и птицы в живом весе  
7,9 тыс. тонн,  
произведено молока  
34,1 тыс. тонн.  
Получено зерна  
в бункерном весе  
60,7 тыс. тонн, 
 рапса – 3,5 тыс. тонн, 
картофеля – 4,21 тыс. тонн, 
овощей – 0,26 тыс. тонн.

Заглянем в этой связи в строки на-
учных трудов, изданных в Беларуси и 
за рубежом по проблемам продоволь-
ственной безопасности.

Продовольственная безопасность, го-
ворится в тексте Постановления Совета 
Министров Республики Беларусь от 10 
марта 2004 г. №252 «О Концепции нацио-
нальной продовольственной безопасно-
сти Республики Беларусь», предполага-
ет решение целой дюжины задач. В обы-
денном сознании отложилось, что стра-
на должна обеспечиваться продуктами 
под торговой маркой «Сделано в Белару-
си». Беглый анализ уверенно сигнализи-
рует нам: по производству мяса и молока 
район кормит не только себя, но и того 
парня, что живет в городе. Благополуч-
но обстоит дело и с показателями по зер-
ну. А вот картофеля Сенненщина ныне 
производит лишь немногим более чем 
по 160 кг на душу своего собственного 
населения. Из этого урожая надо оста-
вить на семена, на производство крах-
мала, на экспорт, и выходит, что район 
в большом картофельном долгу перед 
Родиной. С овощами и вовсе бедствен-
ное положение: в среднем на одного едо-
ка район производит лишь 10 килограм-
мов моркови, капусты, редиски, щавеля, 
лука, чеснока, свеклы и прочих делика-
тесов с грядок вместе взятых. А надо бы 
в 10 раз больше! Одна надежда – на сель-
ских старушек!

Одной из первых значится в «Концеп-
ции национальной продовольственной 
безопасности» «проведение эффектив-
ной аграрной политики», потому что

эффективность –  
индикатор  
благополучия
Вот о ней мы и поговорим более под-

робно. Прежде всего потому, что это по-
нятие сродни показателю «производи-
тельности труда».

В цифрах, опубликованных «Голосом 
Сенненщины», это выглядит так: «По со-
стоянию на 1 ноября 2011 года с положи-
тельным финансовым результатом сра-
ботали все субъекты хозяйствования. 
Сформировалась тенденция роста рен-
табельности продаж. В целом по райо-
ну она возросла с «минус» 0,8 % до «плюс» 
1,1%, в том числе в сельском хозяйстве с 
«минус» 0,3 % до «плюс» 1,9%, в строи-
тельстве — до 3,2 %, в сфере услуг — 0,5%.

По предварительной оценке за 2011 год 
организации района получат 31,2 млрд 
рублей чистой прибыли и рентабель-
ность продаж составит 1,5 %».

По состоянию на 1 ноября 2011 года с по-
ложительным финансовым результатом 
сработали все субъекты хозяйствования…

Чтобы не мучить себя и читателей ру-
тинной работой по поиску строк, более-
менее близких к истине, предлагаю за-
думаться: в целом по району на 1 ноя-
бря 2011 года кредиторская задолжен-
ность составила 236,8 млрд. рублей и 
превысила дебиторскую в 9,8 раза.

В анализируемом мною докладе руково-
дителя района для депутатов называлась 
цифра: численность занятого в экономи-
ке населения составила 11048 человек. Вы-
ходит, что в среднем каждый работающий 
за год «выработал» ни много ни мало, а бо-
лее чем на 20 миллион рублей долгов. Это 
что же за экономика, если каждый трудо-
день работника тянет на 100  000 рублей 
задолженности. Можно сколько угодно 
ставить под сомнение открытие старика 
Маркса, но его всеобщая формула капита-
ла (Деньги – Товар – Деньги’ ) и ее проявле-
ние в сфере обращения, как шило из меш-
ка, рано или поздно выпрет наружу.

Кругооборот деньги – товар – деньги 
протекает нормально лишь в том слу-
чае, если денежная сумма в конце оказы-
вается большей, чем вначале. Увы! Похо-
же, сенненские  депутаты об этом не за-
думываются. Да и сам докладчик и вер-
ноподданная ему газета не хочет думать 
о последствиях страусиной позиции за-
рывания головы в песок. 

Если эти «трудодни» когда-либо взы-
щутся с предприятий-должников с учетом 
ставки рефинансирования и банковской 

маржи, что не исключено, то и гипотети-
чески возможная (ожидаемая) прибыль, и 
рентабельность продаж, и себестоимость 
произведенной продукции просто потеря-
ют смысл в том качестве, в каком они были 
преподнесены депутатам Сенненского рай-
она, подписчикам газеты и – мною – вам, 
уважаемые читатели «Витебского курьера». 
Они, конечно, годятся для создания пропа-
гандистского эффекта, но для серьезного 
макроэкономического анализа положения 
дел в экономике района приведенные циф-
ры явно не могут пригодиться. Какой к чер-
ту рост производительности труда на 188 
процентов, если эти долги камнем тянут го-
сударство-утопленник на дно. 

В 2011 году на фоне высокой инфляции 
ставка рефинансирования в нашей стра-
не увеличивалась 12 раз, вслед за ней рос-
ли ставки по кредитам, и сегодня многие 
банки предлагают кредиты под более чем 
50% годовых. Эксперты единодушно на-
деются, что в наступившем году денеж-
но-кредитная политика будет более жест-
кой, и ставка рефинансирования благода-
ря этому станет снижаться.

Каково бы ни было ее реальное сниже-
ние, очевидно, что груз кредиторской за-
долженности остается неподъемным. Мо-
жет быть дебиторская задолженность, по-
казатели которой тоже приведены в до-
кладе господина Цапоты, как-то повлияет 
на ситуацию? Может повлиять. Но только, 
боюсь, в худшую для Сенненщины сторо-
ну. Из доклада, озвученного на сессии рай-
онного Совета, известно: кредиторская за-
долженность предприятий Сенненского 
района превысила дебиторскую в 9,8 раза. 
Даже если удастся взыскать эти долги, за-
кредитованным предприятиям они помо-
гут как кашель хворобе. Не тот масштаб, 
как говорится, и как видит читатель! 

Для окончательного вывода о финансо-
вом положении республики, как это видно 
из анализа положения дел в отдельно взя-
том районе, надо также иметь в виду, что не 
только в сельской глубинке, но и там, навер-
ху, чиновники пахали так же ударно, в фи-
нансовом смысле слова, как и на Сенннен-
ском «Поле Чудес». Внешний долг в расчете 
на среднестатистического жителя ныне со-
ставляет более чем 3500 долларов на душу...

Это в дополнение к сообщению «Голо-
са Сененщины» о том, что «в прошлом 
году в районе обеспечена положительная 
динамика по большинству показателей 
социально–экономического развития…»
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Время разрушения
Конец восьмидесятых – начало девя-

ностых лет минувшего столетия это не 
только время разрушения отживших 
свое государств и структур. Но это еще 
и время создания новых государств и 
новых структур. Но об этих годах, как 
о времени созидания, общественность 
знает меньше. По некоторым пунктам 
совсем немного. По некоторым – вообще 
ничего. По той простой причине, что в 
Беларуси многое из того, что тогда созда-
ли, было вскоре разрушено или приведе-
но в состояние полной непригодности.

Из более чем пяти десятков негосу-
дарственных печатных СМИ массово-
политического характера с разовым ти-
ражом около 300 000 экземпляров оста-
лось не более десятка. Исчезли, возник-
нувшие было, независимые телевиде-
ние и радио. Внедрявшаяся уже практи-
ка ведения официальной документации 
на белорусском языке постепенно захи-
рела, а потом прекратилась вообще. На-
чавшаяся было развиваться практика 
белорусскоязычных школ и классов пе-
режила свой пик, а после 1994 года на-
чалось падение до уровня ниже совет-
ского… Во избежание проблем, зата-
ились негосударственные вузы. А тем, 
кто таиться не хотел, пришлось прекра-
тить существование. Или, как ЕГУ, эва-
куироваться за границу.

То есть, это было не только время сози-
дания нового, но и время разрушения, в 
том числе, только что созданного нового 
и восстановления только что разрушен-
ного старого.

Но кое-что все же осталось. В том чис-
ле, несколько печатных негосударствен-
ных СМИ, телевидение и радио, вещаю-
щее из-за границы – БелСАТ, Радио Ра-
ция, Еврорадио… И Национальный гу-
манитарный лицей под руководством 
своего бессменного (вот уже 22 года!) 
директора владимира колоса.
Начало
Выпускник института иностранных 

языков, а затем Высших режиссерских 
курсов в Москве – знаменитых курсов, за-
нятия на которых вела элита советского 
кино (Михалков, Жалакявичус, Лотяну, 
Тарковский, Кончаловский, Иоселиани…) 
– и представить себе не мог, что однаж-
ды создаст и возглавит лицей. То есть, да – 
его карьера начиналась как карьера учите-
ля иностранных языков в поселке Перво-
майский Чашникского района Витебской 
области. Но потом он четко связал себя с 
кино, снял несколько фильмов и к момен-
ту перестройки был уже достаточно изве-
стен именно в этой среде. В том числе, по 
фильмам «Сны о Беларуси», «Молодой ду-
бок», экранизации рассказа Якуба Коласа 
с участием актеров Витебского драмати-
ческого театра болеслава севко и вален-
тины петрачковой. Кстати, снимались у 

Колоса и другие замечательные витебские 
актеры: евгений шипило, татьяна мар-
хель, татьяна аникина…

Кстати, именно этот фильм, пожалуй, и 
послужил началом всему. В нем шла речь 
о современном состоянии родного бело-
русского языка. Неизбежно потребова-
лось выяснить количество белорусско-
язычных школ (которое неуклонно со-
кращалось), установить отношение об-
щественности к этой проблеме. Автор 
фильма постепенно втянулся в обсужде-
ние проблемы и поиск путей выхода. Речь 
с неумолимой логикой зашла о жизнен-
ной практике. В том числе о том, напри-
мер, что в 1989 году в Польше уже было 
два лицея, преподавание в которых ве-
лось на белорусском языке. Преподава-
тель Бельского лицея на Белосточчине 
алексей карпюк рассказывал тогда в од-
ном из интервью белорусским журнали-
стам: «С 1944 года и по сегодняшний день 
на Белосточчине значительное количе-
ство школ (около 60 и два лицея), в кото-
рых используется белорусский язык… В 
одном лицее – около 600 учащихся, в дру-
гом – около 300, и 3000 в начальных шко-
лах». Причем белорусский лицей в Бель-
ске считается очень престижным, и в нем 
учатся не только белорусы, но и поляки.

…Словом, осенью 1989 года тогдашний 
парламентарий (ныне председатель Това-
рищества белорусской языка) олег тру-
сов предложил Владимиру Колосу за-
няться созданием белорусского лицея. А 
это время, напомним, было временем эн-
тузиастов, временем веры в перспекти-
вы и безудержного стремления создавать 
перспективы своими руками. Очень мно-
гие белорусы почувствовали, что они мо-
гут быть не только винтиками громадно-
го, громко тикающего механизма, но соз-
дателями… Творцами…

Газеты вскоре начали создаваться де-
сятками, юридические лица сотнями… 
Книги никому не известных авторов за 
собственный счет начали издаваться 
опять же сотнями названий, но мизер-
ными, правда, тиражами… 

И все равно принимать решение было 
непросто, тем более что у него уже су-
ществовали проекты новых фильмов. 
Но и отказываться не выходило. Как он 
потом писал в своей книге «Судьба ли-
цея», не так давно вышедшей в свет, ре-
шение возглавить лицей значило «…от-
каз от  многих жизненных планов и рез-
кую перемену в собственной жизни. И все 
же решающую роль при принятии реше-
ния сыграли в тот момент именно лич-
ности и поступки Скарины, Якуба Ко-
ласа, Быкова. Тогда, работая над филь-
мами, я находился в орбите ценностей 
именно этих выдающихся людей».

Самое первое решение о создании лицея 
было принято на заседании правления То-
варищества белорусского языка Москов-

ского района Минска. После чего следовало 
просить районные власти, городские… По-
том ходить по инстанциям, потом разраба-
тывать концепцию, потом искать помеще-
ние… Очень помогали тогдашний министр 
образования михаил демчук его тогдаш-
ний помощник александр козулин…

Наконец 29 ноября 1990 года Поста-
новление №293 о создании Белорус-
ского гуманитарного образовательно-
культурно го центра (так вначале име-
новался лицей) было подписано пред-
седателем Совета министров Беларуси 
вячеславом кебичем. Событие отмеча-
лось в маленькой полуторной квартире 
Владимира Колоса на Каховской. Тогда 
же состоялся забавный диалог. Несколь-
ко ошарашенный принятым, наконец, 
решением Олег Трусов сказал:

– Вот, а я боялся, что опять какая-то 
ерунда получится…

На что воодушевленный первой побе-
дой Владимир Колос ответил:

– Олег, если ты в следующий раз ре-
шишь заняться какой-то ерундой, то 
знай – это не ко мне!
продолжение
Вначале занятия шли в помещении од-

ной из школ Минска. На первое приш-
ли самые известные в то время люди, 
включая председателя Верховного Со-
вета станислава шушкевича. Все было 
новое: новые подходы, новые методики, 
новые программы. 

Лицей в общепринятом значении озна-
чает учебное заведение предуниверси-
тетского уровня. В Польше в то время это 
были 4 последних года средней школы, во 
Франции – три. Создатели белорусско-

го лицея считали, что все же 4 последних 
школьных года являются решающими в 
формировании личности, и настаивали 
на 4-х летнем цикле обучения. И настояли.

Другой определяющий принцип лицея 
– возможность выбора самими учащими-
ся дисциплин и уровня их изучения. В со-
ветской, да и в сегодняшней белорусской 
школе количество дисциплин приближа-
ется к 18-ти. Но хотя бы более или менее 
основательно изучить содержание такого 
количества дисциплин практически не-
возможно. На это способны единицы. К 
тому же в эпоху информационных техно-
логий детей уже не заставляют заучивать 
цифры и факты, а только помогают ори-
ентироваться в информационном океане, 
искать и находить нужную информацию, 
уметь компетентно анализировать ее и 
делать правильные выводы.

То есть, необходимо дать возможность 
в последние годы обучения сосредото-
читься на нескольких главных дисци-
плинах, которые действительно будут 
необходимы в будущей профессии.

Потом лицей получил, наконец, соб-
ственное помещение. Это было одно из 
зданий Высшей партийной школы на 
улице Карла Маркса в Минске. То самое, в 
котором повышали свою квалификацию 
комсомольские работники. Автору в свое 
время довелось там учиться: хорошее 
старое здание, с просторными аудитори-
ями, прохладное летом и теплое зимой.

То есть, лицей разворачивался полно-
ценно, уверенно и с верой в будущее. О 
нем заговорили. До сих пор помню, как 
на одной из премьер в купаловском те-
атре в антракте буфетную стойку с мо-
роженым и соками атаковали юноши и 

девушки, некрикливо говорящие меж-
ду собой исключительно на хорошем бе-
лорусском языке. Я слушал с завистью, а 
вокруг  перешептывались:

– Лицеисты! Коласовский лицей…
будущее
Общеизвестно, что буквально за не-

сколько лет лицей стал одним из самых 
престижных учебных заведений Белару-
си с несколькими региональными фили-
алами. Конкурс при поступлении дости-
гал 5 человек на место. Учащиеся побеж-
дали во всевозможных олимпиадах, де-
монстрировали высокий уровень знаний 
во всевозможных конкурсах. Лицей по-
лучил международное признание и завя-
зал международные контакты. Он воспи-
тывал юных белорусов, готовых служить 
своей стране, в ней жить и работать.

Ничто ничего не предвещало. Но вла-
стями был взят курс на возрождение то-
талитарной системы, сцементирован-
ной «единой» идеологией. В эту идео-
логию лицей не вписывался. И пробле-
мы начались в 1994 году, когда появил-
ся Указ Лукашенко о ликвидации всех 
учебников, изданных после 1991 года. 
То есть, учебников по истории, литера-
туре, обществоведению и иным гумани-
тарным предметам. А лицей к этому вре-
мени уже разработал около 50 авторских 
учебных программ и издал ряд учебни-
ков. Становилось очевидным, что рабо-
тать будет невозможно.

Первая серьезная атака на лицей состо-
ялась в 1997 году, когда Администрация 
Президента попыталась забрать себе все 
лучшие здания в Минске. В том числе и 
здания бывшей партийной школы. По-
сле серии пикетов и митингов в защиту 
лицея затея провалилась.

Вторая атака – 1999 год. Из недр Ад-
министрации появился проект: объеди-
нить лицей с другим учебным заведени-
ем. Не получилось… В событиях тогда 
было задействовано с разной степенью 
активности много известных личностей: 
министр василий стражев, замести-
тель главы Администрации Иван паш-
кевич, заместитель председателя Сове-
та Министров владимир заметалин… 
Кстати, именно по его предложению Бе-
лорусский гуманитарный образователь-
но-культурный центр был преобразован 
в Национальный государственный гу-
манитарный лицей имени Якуба Коласа.

Потом Владимиру Колосу было пред-
ложено занять пост заместителя дирек-
тора, а на пост директора предполага-
лось назначить женщину, которая даже 
не умела говорить по-белорусски. Ее, 
правда, спешно направили на какие-то 
курсы, но она не смогла сдать экзамен.

Потом начались внеплановые провер-
ки. Потом 26 июня 2003 года тогдашний 
премьер-министр геннадий новицкий 
подписал Постановление Совета Мини-
стров о ликвидации лицея: «В целях оп-
тимизации системы учреждений обра-
зования…». Позорный документ!

Говорят, сейчас Новицкий оправды-
вается: мол, ошибся, подсунули, под-
махнул не глядя. Зная Новицкого по со-
вместной работе еще в Могилевском об-
коме партии, могу уверенно сказать: ни-
каких ошибок тут нет. Подписал то, что 
ему сказали подписать.

Потом у лицея отняли здание: тоже по-
зорно, тоже гнусно и бездарно. 

…Но лицей жив – в этом заключает-
ся самое главное, зачем и была расска-
зана эта история. Он зарегистрирован в 
Гданьске (Польша), его ученики в полу-
партизанских условиях учатся, побежда-
ют в конкурсах, ездят к соседям в Польшу 
и Литву, и не только… Поступают в пре-
стижные отечественные и зарубежные 
университеты. У них хорошее будущее! 
Сейчас трудное, но оно стоит того.

С днем рождения, Лицей!

страница  анатолия  гуляева

про лицей. 
и Не только

15 января – очередная годовщина  
со дня создания Национального гуманитарного 
лицея имени Якуба Коласа

Директор лицея 
Владимир Колос. 

Фото Вадима Соснина

У стен бывшего лицея, теперь суда.  
Фото labadzenka.by
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окно в минувшее 
аркадия подлипского

Витебляне безропотно переносят все 
трудности: еще идет война, еще вся страна 
работает на Красную Армию и стремится 
ускорить День Победы. Магазины в горо-
де уже есть. Они появились в первые же 
дни после освобождения. И в них уже есть 
немного самого необходимого: хлеб, соль, 
кое-что из овощей, а также очень скром-
ный выбор одежды и обуви. Почти все 
привозное, свое еще не выросло и не про-
изведено. Все без исключения – по карточ-
кам. И эта карточная система сохранится 
еще долго, даже в мирные годы. 

При освобождении в городе оказалось 
всего 118 человек! И это из довоенных поч-
ти 180 тысяч. Уже 1 июля 1944 года в Ви-
тебске ютились по развалинам, в землян-
ках и в подвалах разрушенных домов 1826 
человек! И их число постоянно росло: эва-
куированные в тыл и разбежавшиеся по 
окрестным селам и деревням постепенно 
возвращались в город. В первом массовом 
воскреснике, состоявшемся 10 декабря, 
приняли участие более 12 тысяч человек.

Очереди в магазинах тоже привычное 
явление. Увы, без них пока не обходится. 
И получив драгоценный товар, люди бы-
стро устремляются домой. Иногда даже 
не глядя, во что им завернули покупку, 
ибо бумага – дефицит. Ее тоже постоян-
но не хватает: и на письма, и для тетра-
дей, и для завертки. Поэтому можно себе 
представить, что испытывали некоторые 
граждане, развернув покупки и увидев… 

А вот, что увидели такие витебляне, 
лучше всего рассказать лаконичными 
словами официального документа.

Из протокола  
заседания бюро  
Витебского  
горкома КП(б)Б  
от 14 июля 1944 года:

«Слушали: О притуплении политиче-
ской бдительности со стороны руково-
дителей Горпромпищеторга.

Проверкой установлено, что 9.7.44 г. в ма-
газинах №№ 1 и 2 Горпромпищеторга были 
обнаружены фашистские листовки, заве-
зенные в магазин как оберточный матери-
ал для отпуска товаров покупателям.

Несмотря на предупреждения, сделан-
ные горкомом КП(б)Б т.т. Ларченко и 
Купцову о немедленном изъятии листо-
вок, со стороны последних не были при-
няты меры к их изъятию и разъяснению 
об этом работникам магазинов.

Бюро ГК КП(б)Б постановляет:
Предупредить т.т. Ларченко и Купцова 

за притупление политической бдитель-
ности и несвоевременное реагирование на 
факты наличия фашистских листовок в 
торговой сети Горпромпищеторга».

Случай почти анекдотический. И ви-
новники, как видим, отделались легким 
испугом. Но такое было не всегда. Об од-
ном таком случае, произошедшем за не-
сколько лет до начала Великой Отече-
ственной войны, в страшном 1937 году, 
стоит рассказать. И вновь скупые стро-
ки архивных документов.

«Специальная сводка  
Витебского 
гор(одского) отдела 
НКВД.

Совершенно секретно. 
Лично секретарю Витебского ГК КП(б)

Б тов. журавлеву.

19.3.1936 г. нами получены данные о 
том, что на пленуме транспортной сек-
ции Витгорсовета 17 марта н. г., на ко-
тором стоял вопрос об итогах 8-го Чрез-
вычайного съезда Советов СССР, были 
заданы одним из присутствовавших два 
вопроса явно фашистского характера, 
следующего содержания:

1. Скажите, хозяин Горсовета (доклад-
чик), когда улучшится снабжение пром-
товарами – обувью, одеждой, а не пу-
стыми фразами, т. к. зайдешь в магазин, 
товара много, а купить нечего, только 
видишь детские безделушки да игрушки.

2. Скажите, не потому ли международ-
ный фашизм расширяется и крепнет, 
что правительство СССР делает много 
ошибок и ведет неправильную политику?

Контрреволюционная  вылазка получила 
соответствующий отпор со стороны до-
кладчика, и т. Сухоручкин (председатель 
горсовета – а. п.) предложил председатель-
ствующему на пленуме председателю депу-
татской группы ж(елезно)-д(орожных) ра-
бочих Меднису на следующий день предста-
вить ему протокол пленума.

Нами факт постановки вопросов кон-
трреволюционного фашистского порядка 
перепроверен через т. Сухоручкина 19.3. 
и впоследствии через члена ЦИКа БССР 
Мацкевича Петра Иосифовича, беспар-
тийного, и кандидата КП(б)Б тов. Гуре-
вича А. М из коллектива завода «Крас-
ный металлист», присутствовавших 
на пленуме., Все подтвердили указанную 
редакцию вопросов, придав им соответ-
ствующую оценку. Причем от т. Гуре-
вича поступило заявление о контррево-
люционном фашистском выступлении в 
партком завода «Красный металлист», 
которое было передано нам.

В связи с тем что для юридического 
оформления контрреволюционного вы-
ступления нам необходим был прото-
кол пленума, мы обратились к Медни-
су  <с просьбой> представить прото-
кол. Несмотря на наши ежедневные на-
поминания 28.3.36 г. Меднис уехал в гор. 
Полоцк, и мы вынуждены были  обра-
титься к секретарю пленума т. Мицке-
вич, беспартийной, которая также под-
твердила указанную редакцию вопросов, 
представлением черновиков. По нашему 
предложению она переписала начистую 
протокол и представила его нам. Одна-
ко для окончательного оформления про-
токола необходима была подпись пред-
седательствующего на пленуме Медни-
са, который продолжал саботировать 
вплоть до 4 января 1937 г. и, явившись 
в горотдел НКВД, отказался от подпи-
си протокола, не соглашаясь с редакци-
ей названных вопросов, и только 5.1.37 
г. представил другой протокол, в кото-
ром запротоколированы эти два вопро-
са в один и в следующей редакции: «Ска-
жите, хозяин горсовета, когда улучшит-
ся снабжение промтоварами, обувью, 
одеждой, а не пустыми фразами, т. к. за-
йдешь в магазин, товаров много, а ку-
пить нечего. Только видишь детские 
безделушки, да игрушки. И не отразит-
ся ли это на международном положении 
СССР и не на руку ли это фашистам?». 

Подобная редакция Медниса искажа-
ет действительную и смягчает рез-
кость явно контрреволюционного вы-
ступления. Поведения члена КП(б)Б, 
ответственного работника Медни-

са становится непонятным по следую-
щим причинам:

1. Явное саботирование в представле-
нии протокола пленума от 17.12.36 
и до 5.1.37, несмотря на ежедневные 
напоминания, начиная с 20.12.36.

2. Искажение контрреволюционного вы-
ступления в сторону смягчения его.

3. Невыполнение распоряжения предсе-
дателя горсовета т. Сухоручкина о 
предоставлении ему протокола пле-
нума для принятия мер, по сей день.

Считаем, что Меднис затянул время 
реагирования на факт фашиствующе-
го выступления на пленуме, в настоящее 
время пытается это выступление смяг-
чить. Такое поведение члена партии яв-
ляется недопустимым.

В связи с тем, что фашистское высту-
пление с контрреволюционными доводами 
нами разрабатывается, просьба этот во-
прос разобрать в секретном порядке.

Начальник Витебского  
городского отделения НКВД,  

старший лейтенант  
госбезопасности горболеня.

Начальник ЭКО,  
лейтенант госбезопасности кацев.

15 января 1937 г.»

На этом документе резолюция: «На се-
кретариат 27.1.37 поставить сообще-
ние т. Сухоручкина, вызвать на заседа-
ние т. Медниса. 19.1. 37.».

Чем кончилась эта история, мне было 
неизвестно. Но зная, как «разрабатыва-
ли» органы НКВД даже ни в чем плохом 
не замеченных людей, нетрудно пред-
ставить, что ожидало Медниса. 

Мои предположения оказались пра-
вильными: я нашел эту фамилию среди 
репрессированных в книге «Память. Го-
род Витебск. Том 1». А в Белорусском «Ме-
мориале» написано: «Меднис Август Мар-
цевич. Родился в 1893 г. в Венденсоком уезде 
Лифляндской губернии, Латвия. Латыш. 
Образование среднее, член/кандидат в 
члены ВКП(б). Начальник материального 
склада станции Витебск. Проживал в Ви-
тебске. Арестован 14 декабря 1937 г. При-
говорен комиссией НКВД СССР и Проку-
ратурной СССР 16 апреля 1938 г. Обви-
нен по 68-й, 76-й <статье> У(головного) 
к(одекса) БССР. Приговор: ВМН (высшая 
мера наказания – А. П.). Расстрелян 16 
апреля 1938 г. Реабилитирован 4 мая.1959 
г. Военным трибуналом БВО (Белорусско-
го военного округа – а. п.)». 

Из этой записи следует, что вышеопи-
санное заступничество обошлось Авгу-
сту Яновичу ценою жизни. Можно толь-
ко удивляться его смелости: как он не по-
боялся заступиться за человека, задав-
шего публично такой вопрос в такое не-
простое, скажем прямо, опасное время. 
Как не побоялся, хотя знал, что его ждет! 
С другой стороны, как же должно было 
у человека, задавшего этот вопрос, наго-
реть на душе, если он на публичном ме-
роприятии, при десятках свидетелей не 
смог сдержаться! И ведь, скорее всего, ра-
ботники НКВД выявили и его: сидящие 
рядом люди знали, кто конкретно зада-
вал вопрос. И, безусловно, на допросах на 
него указали – не могли не указать: каж-
дый знал, чем это может для него закон-
читься. Ведь далеко не многие из них мог-
ли поступить так, как поступил Август 
Марцевич Меднис. Мир праху его!

дВА  
происшестВия

Первые недели после освобождения Витебска  
от немецко-фашистских захватчиков.  
Жизнь только-только налаживается.  
Нет многого из того,  
без чего нормальное существование 
в полностью разрушенном городе невозможно.

волшебство 
РождественскоГо  
бала
В первый день святок, 8 января,  
в Витебской духовной семинарии прошел 
Рождественский бал.  
Его участниками стали парни и девушки из 
православного молодежного братства имени 
святого праведного  
Иоанна Кронштадтского  
и клуба исторической реконструкции 
«Паўночная вежа».

Для ребят из братства это уже добрая 
традиция отмечать танцами два самых 
больших христианских праздника – 
Пасху и Рождество. И это особенно от-
радно после предшествующих им про-
должительных постов, во время кото-
рых верующие стараются избегать уве-
селительных мероприятий. Зато уж в 
чудный праздник Рождества, который 
еще называют «зимней Пасхой», душа 
просто обязана радоваться. 

На нынешнем Рождественском балу 
было тепло от улыбок, светло от све-
чей и волшебно от прекрасной музы-
ки, которая вовлекала нарядных дам 
и кавалеров все в новые и новые тан-
цы. А еще были шутки, игры, конкур-
сы. Работала специальная бальная по-
чта, с помощью которой любой участ-
ник вечера мог передать послание дру-

гу или подруге. А может быть, и пре-
красной незнакомке или незнакомцу. 
Ведь именно на балу раньше знакоми-
лись и сватались. В перерывах между 
танцевальными отделениями звуча-
ли рождественские песнопения в ис-
полнении ансамбля «Эхо», который 
существует при братстве имени Иоан-
на Кронштадтского. 

В последнее время вообще ста-
ло модно возрождать традиционную 
бальную культуру: балы в нашем го-
роде то и дело проводят и в ратуше, и 
в семинарии, и в «Золотом кольце Ви-
тебска «Двина». Казалось бы, поза-
прошлый век… Но молодежь все чаще 
и чаще отказывается ради этой «заба-
вы прапрабабушек» от самых крутых 
ночных клубов. 

татьяна матвеева

Фото  
Игоря Матвеева

праздники

старые песни о главном

Віктар Шалкевіч

З НоВым годАм, электАрАт!
Асыпаецца бедны наш сад.
Зоркі ў небе ляцяць карагодам.
З новым годам, электарат,
Са старым цябе, брат, Новым Годам!
Уціскаючы ў крэсла свoй зад,
Імчыш насустрач жыцьцёвым прыгодам.
З Новым Годам, электарат!
Са старым цябе, брат, Новым Годам!
Ты ня ведаеш, кім быў Сакрат.
Ты ня слухаў нi таты, нi мамы...
З Новым Годам, электарат!
І з турмой, і з сумою таксама...
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наш гид  
светлана баранковская

бывалинки 
кастуся северинца

Давным-давно,  
когда люди  
только научились 
отличать  
зиму от лета,  
начались первые 
астрономические 
наблюдения.

Раньше процесс познания неизведан-
ного был тесно связан с божественными 
или потусторонними силами. Почему-
то день сменялся ночью с неизменным 
постоянством, а вот объяснения их про-
должительности требовали неуемной 
работы умов старейших мудрецов. Они-
то первые и уразумели, что чем коро-
че день, тем меньше солнца. А чем мень-
ше солнца, тем холоднее. Так что первые 
жрецы были и первыми метеорологами. 
А чтобы предсказаниями заниматься 
было рентабельно и на них можно было 
прокормить семью, их облекли в мантии 
религий и ритуалов. Освободившиеся от 
проблем ежедневного выживания умы 
были брошены на новые исследования. 
день рождения  
солнца
В первобытной жизни обожествлялось 

все, что не имело рационального объяс-
нения. Так обожествлялись предметы и 
явления, звёзды и планеты. Конечно же, 
первым самым главным божеством стало 
неистощимое на благодать Солнце. Днём 
рождения Божественного Солнца стал 
день, когда самая длинная ночь наконец 
была побеждена Богами, и новорожден-
ное светило начинало своё победоносное 
шествие по небесам. Во всех религиях се-
верного полушария этот день почитался 
как один из самых важных и таинствен-
ных. Эта традиция пережила тысячеле-
тия и победоносно вошла в ХХI век под 
христианскими хоругвями. 

В первые минуты, часы, дни новорож-
денный, как известно из наблюдений 
за развитием человеческого детёныша, 
подвергается не только радости и почи-
танию как будущий продолжатель рода, 
но и многочисленным опасностям. И, 
естественно, когда рождаются Боги, чер-
ные силы как никогда обостряются в 
своей борьбе за власть над мирами. При-
ходят к колыбели добрые и злые волшеб-
ники, предсказывают будущее, осмыс-
ливают прошлое. До самого момента пе-
редачи младенца под опеку Всевышнего 
идёт борьба за его душу. Так и закрепи-
лось в народной традиционной культу-
ре целых две недели между Рождеством 
и Крещением праздновать победу добра, 
но и не забывать о силах зла. 
«раз в крещенский 
вечерок  
девушки гадали»
Считается, будто именно во время рож-

дественских Святок возможно узнать бу-
дущее с помощью ворожбы. Вероятно – 
привлечь возлюбленных и даже отвадить 
от дома нежелательных гостей. Именно в 
это время заговоры имели наибольшую 
силу, а заклятия не снимались тысячеле-
тиями, особенно если программа их запу-
ска была утеряна. 

Так случилось однажды на Руси великое 
горе. В начале XIII столетия пришли мон-
голо-татарские орды и покрылась земля 
Русская кровью, плачем и стонами. Вои-
ны выходили на битвы и умирали герои-
ческой смертью. Улетали их души и в Рай, 
и в Славь, где живут и поныне. В 1238 году 
завоеватели были остановлены на реке 
Сити. Войско владимирского князя юрия 
всеволодовича было разбито. Однако и 
ордынский поход был приостановлен. В 
северо-восточной Руси дорог не было. Аж 
до самого Полночного моря тянулись не-
пролазные чащи и болота. Вместо дорог 
были только звериные тропы, по которым 
без знаний и владения специальными за-

говорами пройти никто не мог. А против врага встали и волхвы. И 
ворожили они нараспев: «Пусть полетят по небу те белые мурии, 
пусть нагонят они бури и метелицы, пусть засыпят снегом злые 
полки татарские, заморозят их лютою стужею!.. Татарин, тата-
рин, не убежишь своей волей за каменные горы!.. Вспомнишь ты свою 
ошибку, да будет поздно. Замыкаю свои словеса замками железны-
ми, бросаю ключи под бел камень Алатырь!..»
сицкари на сити 
И не хватило сил у монгольского войска бороться ни с местной 

природой, ни с местными шаманами. Поход на Новгород был 
отменён. Среди бойцов русского войска особо отметились люди 
с непонятным говором и редкими способностями превозмогать 
холод и боль. Пойманные татарами, раздетые на казнь в лютый 
мороз, они не просто нагишом сбежали из плена, но и заманили 
непристойными дразнилками отряд врагов в трясинное окно. 
Эти лесные охотники говорили малопонятно: «Цаво хоцэс?» Или 
о себе: «Насы сыцкари зивут на сторонке. Знац мы не знаем, слы-
сать не слысали, видец не видели!»

Сицкие мужики, хозяйственные, сноровистые, как этниче-
ская общность дожили до ХХ столетия в бассейне реки Сити. Их 
специфический диалект (замена д на дз (дзеревня вместо дерев-
ня), замена т на ц (Сцепан вместо Степан), неразличение ц и 
ч) позволил исследователям предположить наличие у них бело-
русского этнического компонента. 
сицкари – смоленские?
Самое удивительное произошло уже в следующем, 1239 году. Под 

Смоленском, в глухих лесах, непроходимых болотах и чащах был 
остановлен ещё один поход монголо-татар на Новгород. Историю 
о Меркурии Смоленском мы уже рассматривали. А вот участие в 
битве неведомого народа со специфическим диалектом – нет. Ведь 
именно в здешних болотах усилиями местных волхвов погибла са-
мая сильная Батыева шаманка. И за эту черту, как заговорённую, не 
прошли орды завоевателей. И дороги, заговорённые тогда, до сего 
дня не поддаются технологическим новшествам. 

А ведь до настоящего времени живут в районе деревень Починков-
ского района Смоленской области Долгомостье (29 жителей) и Ся-
ковка (51 житель на 2007 год) люди с непривычным произношением. 
Как и ордынских толмачей, и сейчас удивляет странный говор мест-
ных жителей. Приговорки да песенки, на которые богата эта зем-
ля, пока, а может, и уже, не изучаются. А жаль. Здорово ведь звучит: 
«Цугуноцак маленьки, цорненьки, в сраццы дыроцка, ну ницог, гата-
ваць магцыма». Или частушка: «Цайник медный, цай бурдовый, ки-
пяцоная вода». Может, по названию деревни Сяковка или из-за гово-
ра называли местных жителей сяками. А может, это память о трёх-
сотлетней войне с московским княжеством. На западе находится 
Мстиславль, родина петра мстиславца, жителей которого, выжив-
ших после очередной сечи, долго называли «недосеками». Следова-
ло бы поискать истоки этнонима и в словарях. Например «такой-ся-
кой», терпимый, сносный, может быть разъяснен и иначе. И «такой», 
и «сякой», не такой, оборотень, то бишь. Тогда понятно отношение к 
ним соседей с осторожностью и долей недоверия. А то, что у общно-
сти посреди Европы до сего дня сохранились остатки идентичности, 
хоть их и остались единицы, и говор живет, говорит о мощнейшей 
генетике и сильных культурных традициях. ХХ век убил множество 
культур. Поэтому культура, которая оставила свой неизгладимый 
след в сохранении свободной от ига территории Руси, достойна более 
тщательного изучения и пристального внимания. 

как смоленские  
волхвы  
иГо остановили    выйду   на село...

Старшая дочка привезла от бабушки 
с дедушкой не только деревенскую 
вкуснятину, но и смачные бабушкины 
монологи об односельчанах.
Склонная к самостоятельному 
осмыслению окружающего её мира, 
бабушка интерпретирует характеры 
и обстоятельства с изрядной долей 
фантазии, но искренне и незатейливо, 
изъясняясь на невообразимой 
«трасянке» – причудливом  
русско-белоруском говоре,  
обычном в тех местах.
Такого не придумаешь, не сочинишь.

про  
инвалиДа
– Ты ж дядзьку Ивана знаеш? Здаровы таки, 

справны, мех бульбы без чыёй помачы сам на пле-
чы закидае. Ну, таго, чые стаги па дарозе к лесу 
стаяць? Стаяць каторы год и гниюць, а людзям 
не дасьць. Ну, дык во што. Празнав-праведав ён, 
што инвалидам и сена бясплатна даюць, и пенсия 
пабольшэ, и паблажки там усякия. И став ён ду-
маць, як бы эта инвалидам задзелацца. Ага, ду-
мае, нада з дактарами пасаветавацца. Павёз ён у 
горад да дактаров яечки, мяса, кабана спецыяль-
на забив, падарки усякия. Думали дактара, што з 
им рабиць, думали и прыдумали-таки: уставили 
яму пластмасавая сэрца, зашыли у грудзи и напи-
сали, што инвалид. Ты чув, ты бачыв, што пры-
думали?! И цяпер яму и сена на дармавщынку, и 
пенсия не абы якая, и забор сельсавет пакрасив… 
Во як людзи жыць умеюць!..

про  
саМоуБийство 
– А пра Вику цётки Лидзиную чула? Сыноч-

ка сабе нарадзила, у горадзе жыве. Бацька ихны, 
правда, кинув их, у прымы падався, Вика адна 
малога ростиць. Папробавала яна на работу 
устроицца, хацела у праститутки пайсци. Ага… 
Пашла на сабяседаванне, ну, туды, дзе хто там 
у праститутки набирае, дык жа не узяли яе, не 
прыняли, бо сабяседаванне не прашла. Рашы-
ла яна тады жызнь самаубийствам пакончыць. 
Пазванила у милицыю ды й гаворыць так вот: 
прыхадзице да мяне, пажалуста, я тут жызнь 
самаубийствам буду заканчываць, дык за маим 
сынам прысматрыця. Ну, а той милицыянер ёй и 
кажа: падаждзице, жэнщына, пакуль што самау-

бийствам жызнь не канчайце, я хуценька прые-
ду, разбяромся, што да чаго. Прыехав, значыцца, 
пагаварыв з Викаю, ну, яна и перадумала…

про  
поХоронЫ
– А Василь дзядзьки Ивана, не инвалида, што 

учудзив? Ты чула, ты бачыла!? Памер летась 
Василь. Пайшов каров пасциць ды й упав там. 
Вечарам каровы идуць, а пастуха нямашака. 
Маня, жонка яго, пабегла на луг, а ён ляжыць. 
Яна падумала, мо, пьяны, а ён мёртвы, халодны 
ужэ. Ну, пазвала мужыков, прывезли яго дадо-
му. Маня похараны харошыя здзелала, багатыя. 
Ну, и прычытала над гробам тожа харашо так: 
ой жа ж ты, мой Василёчак, на каго ж ты мяне 
пакинув, як жа ж я цяпер без цябе адна гара-
ваць буду… Харашо так прычытала, правиль-
на, маладзец!..

гулЁна  
(Штрих к портрету)
– Зазывает меня как-то бабушка в огород, – 

рассказывает дочка. – Заговорщицки так под-
мигивает, а за сараем ловко и прытко сбрасы-
вает с себя домашнее платье, переодевается в 
праздничную кофточку и юбку и говорит: «Зна-
чит, так, унучачка, часика цераз два падыйдзеш 
сюды з маим абычным уборам, я знов пераапра-
нуся. Хацим з дзевками трошки пасядзець, яны 
и стол накрыли, и саседа прыгласили. Я во тут и 
халоднае у бульбянику прыхавала, и гурочкав, 
и рыбы той з халадзильнику… А дзед што спро-
сиць, скажы пашла свинням траву рваць…

На тот момент гулёне-озорнице 80 стукнуло.

Памятный знак  
в деревне  
Долгомостье  
в честь победы  
легендарного героя 
Меркурия  
Смоленского  
над монголо- 
татарами.
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Рождественские и новогодние празд-
ники позволили многим спортсменам 
и тренерам отдохнуть, оглянуться и по-
святить больше времени своим родным 
и близким. Но, несмотря на то что в по-
давляющем большинстве европейских 
чемпионатов футбольная жизнь замер-
ла, подведение прошлогодних итогов, 
события английского первенства и Куб-
ка Англии, а также околофутбольные 
истории дали специалистам и болель-
щикам много пищи для размышлений. 
хорошие парни
Конечно же, лучший парень – это лио-

нель месси! И, понятно, по какому пово-
ду… В третий раз подряд полузащитник 
«Барселоны» признается лучшим футболи-
стом мира. Торжественная церемония про-
шла 9-го января в швейцарском Цюрихе, 
где ему вручили Золотой мяч. Лионель был 
скромен, благодарил всех своих друзей, 
партнеров по клубу и сборной Аргентины, 
главного тренера «Барсы», его помощни-
ков, физиотерапевтов – в общем, всех, кто 
имел отношение к его успеху. Особую бла-
годарность Месси выразил своему партне-
ру по команде хави Эрнандесу, назвав его 
«хорошим другом» и заявив, что разделя-
ет честь быть лучшим игроком с ним, и без 
него он ничего бы не добился.

А лучшим тренером прошедшего года 
был вполне ожидаемо признан тот же 
барселонский хосеп гвардиола. 

Я всегда обращал внимание на его безу-
пречные манеры, происходящие, по всей 
очевидности, от очень хорошего воспи-
тания, ну и от внутреннего благородства, 

разумеется. Любой болельщик это может 
отметить, как самый ярый фанат, так и за-
клятый ненавистник «Барселоны». Гвар-
диола был великодушен. При вручении 
награды он сказал, что хотел бы разделить 
ее с жозе моуринью и сэром алексом 
Фергюсоном, а также со всеми, кого объ-
единяет страсть к футболу. На следующей 
неделе тренеру каталонцев исполнится 
всего-то 41 год, это чрезвычайно молодой 
возраст для тренера, завоевавшего всевоз-
можные клубные титулы в национальных 
турнирах и на международной арене. И 
мы желаем ему большого футбольного бу-
дущего… с «Барселоной» или без неё.

Напомним, что лучшим футболистом 
2011 года в Беларуси стал голкипер бо-
рисовского «БАТЭ» и олимпийской сбор-
ной Беларуси 22-летний александр гу-
тор. Многие отмечают это как хороший 
аванс на будущее, который поможет мо-
лодому футболисту обрести еще боль-
шую уверенность в своих силах и достой-
но защищать последний рубеж своей сбор-
ной на Олимпиаде в Великобритании. 
плохие парни
Звание «самого плохого парня» так-

же могло бы найти своего несомненного 
«героя», коим, по мнению многих, стал 
не кто иной, нежели уругвайский напа-
дающий «Ливерпуля» луис суарес. И 
ведь сам-то отнюдь, что называется, не 
«истинный ариец»!.. А в матче с «Ман-
честер Юнайтед», будучи не в силах за-
няться своими прямыми обязанностя-
ми, то есть забивать голы, Суарес нашел 
во всем виновным защитника манкуни-

анцев патриса Эвра. И суть его претен-
зий к Эвра заключалась в том, что тот яв-
ляется чернокожим. Футбол здесь дей-
ствительно ни при чем, и по окончании 
матча Эвра направил жалобу в англий-
скую Футбольную Ассоциацию, извест-
ную своей щепетильностью по делу и 
не по делу. На этот раз все оказалось по 
делу, и Суарес был дисквалифицирован 
на 8 матчей своей команды за оскорбле-
ния на расовой почве. И если в «Ливер-
пуле» сначала пытались оправдать пове-

дение «своего», после жесткой реакции 
английской общественности клуб даже 
отказался подавать апелляцию.

Тем не менее, злой рок продолжает 
преследовать команду. В матче Кубка 
Англии с «Олдем Атлетик» уже на ливер-
пульских фанатов, выкрикивавших ра-
систские оскорбления, поступали жало-
бы судье от тома адейеми. А в ночь на 8 
января полузащитник стюарт даунинг 
был арестован за драку в ночном клу-
бе со своей бывшей подругой (!) Прав-

да, вскоре их обоих отпустили. По всей 
видимости, тренеру «Ливерпуля» кенни 
далглишу придется провести большой 
объем разъяснительной работы как со 
своими фанатами, так и с футболистами.

Что ж, в текущем году нас ожидает два 
больших футбольных праздника: Чем-
пионат Европы и олимпийский фут-
больный турнир. Выразим надежду, что 
в этих первенствах победит лучшее, что 
есть в футболе и в каждом из нас! 

георгий александров 

рАВНеНие — НА лучших!
о «лучших» и «худших»  
НА сегодНяшНий деНь  
В еВропейском футболе

Лионель Месси.Фото kinolife.tv

В лондоне вот уже 65 лет устанавлива-
ют елку, привезенную из Норвегии – ее 
присылает королевская семья этой скан-
динавской страны в знак благодарности 
за освобождение государства от немец-
кой оккупации английскими войсками во 
время Второй мировой войны. Под этой 
ёлкой в предрождественские дни тысячи 
англичан поют рождественские гимны. 

ватикану новогоднее дерево ежегод-
но приносит в дар одно из европейских 
государств. После праздников древеси-
на «главной ёлки католической церкви» 
идёт на изготовление предметов, доходы 
от продажи которых направляются на 
оказание помощи бедным. А в рио-де-
жанейро елка искусственная, но зато… 
плавучая. Её высота – 85 метров, а вмон-
тированный в нее колокол исполняет 
рождественские мелодии. По выходным 
из этой ёлки вообще бьёт салют.

Но витебск все-таки переплюнул и Ев-

ропу, и Америку. Ни в одном городе мира 
нет такой должности, как охранник ново-
годней елки. А у нас есть! Как, впрочем, и 
дежурные по фонтанам, которые летом 
несли вахту на площади Победы, следя за 
тем, чтобы никто не лез купаться. Но если 
в фонтанный патруль приглашали гла-
мурных дружинниц, то на роль елочных 
охранников берут исключительно парней. 
И только с широкими плечами и суровым 
нравом. И если вы думаете, что «елочные 
сторожа» одеты в красную шубу и санта-
клаусовский колпак, то ошибаетесь. По 
сценарию им положено выглядеть строго, 
поэтому одеты они во все черное. 

Работа эта, может, и почетная, но очень 
уж скучная и нелепая. Кому ж будет ве-
село просто так торчать под елкой целый 
день? Хороводы сторожу елки водить не 
с кем – все стараются побыстрее пройти 
мимо этого загадочного черного челове-
ка. Развлечений на огромной площади 

никаких. Остается разве что наблюдать 
от скуки за детишками, катающимися на 
пони. Ходит и ходит этот «Санта-Клаус» 
туда-сюда вхолостую, нарезает без вся-
кого энтузиазма круги вокруг елки, гре-
ется чаем из пластикового стаканчика… 

Вот только от кого охраняют главную 
елку Придвинья? Покоритель ее 35-ме-
тровой высоты, на Рождество 2010 года 
увенчавший елочную вершину нацио-
нальным флагом, сейчас сидит, ожидая 
суда за этот свой дерзкий поступок. А 
еще одного такого безбашенного, риско-
вого и спортивного парня в среде витеб-
ской оппозиции точно нет… Так что чер-
ный, совсем не праздничный персонаж 
под витебской елкой мог смело спать все 
новогодне-рождественские праздники 
прямо на дежурстве – никаких ЧП на-
ступающий год Дракона на своем хвосте 
ему не обещал. 

татьяна матвеева

и Никому Нет 
делА?

Два события, произошедшие  
в конце пошлого и начале этого года, вроде  
и не имеют между собой особой связи,  
тем не менее, красноречиво показывают  
всю атмосферу, в которой  
мы живем и пытаемся выживать.

избили просто так
Молодой, 23-летний парень незадолго до нового года попал в хирургию Но-

вополоцкой городской больницы с сотрясением головного мозга и множе-
ственными ушибами мягких тканей лица. Если точнее, то его лицо представ-
ляло один сплошной синяк.

Оказалось, в вечернее время суток парень шел на встречу со своей девушкой. 
В одном из темных мест города его настигли пятеро человек среднеазиатской 
внешности (предположительно туркменской национальности) и, ни слова ни 
говоря, начали избивать. Один из них держал нож у горла упавшей жертвы, вто-
рой душил, а остальные били ногами в лицо. После проведенной экзекуции го-
сти из Средней Азии молча удалились, не взяв ничего из денег и личных вещей 
пострадавшего. 

Примечательно, что жертвой непонятной агрессии иностранцев оказался 
военнослужащий срочной службы одной из воинских частей Полоцка. В тот 
момент он находился в отпуске. Кстати, в Новополоцке проживает большая 
диаспора граждан Туркмении, обучающаяся в Полоцком государственном 
университете.
до дома  
не хватило нескольких шагов?
Мужчина попал в реанимацию Новополоцкой больницы аккурат в новогод-

ний праздник. По его словам, возвращался домой, немного подшофе. До дома 
оставалось несколько метров, когда возле него затормозила милицейская ма-
шина (по мнению потерпевшего, из отдела департамента «Охраны»). От пред-
ложения милиционеров подвезти он отказался, сказав, что уже находится воз-
ле своего дома. Однако за неповиновение стражам порядка был жестоко ими из-
бит. Обо всем этом мужчина сам рассказал в больнице. Увы, подтвердить свои 
показания он уже не сможет, ибо скончался на операционном столе от получен-
ных в результате побоев внутренних повреждений. На мою просьбу подтвер-
дить или опровергнуть данную информацию знакомые милиционеры просили 
не лезть не в свое дело: дескать, и так проблем хватает.

А объединяет эти два случая одно: похоже, ими никто не будет заниматься.
евгений парчИнскИй

охРанники  
ёлки

Интересны 
европейские  
и латиноамериканские 
традиции,  
связанные  
с главным атрибутом 
Нового года.

Фото Кастуся Паланца
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Когда дочка с зятем появились на под-
ворье жительницы сенненской деревуш-
ки Ворошилы бабки Игнатьихи, серд-
це старушки тревожно ёкнуло: «Видать, 
поджала городская жизнь основательно, 
так теперь на материнскую шею их не-
лёгкая и принесла…»

Зять, между тем, широко распахнул 
объятия:

– Встречай, мать, гостей!
– Здравствуй, мама! – прижалась к 

груди дочка. – Мы к тебе пожить на вре-
мя…

– Куда же ещё податься, если больше 
некуда? – заворчала недовольно старуш-
ка. – Просто так мать проведать у вас 
времени не хватало…

– Накрывай, мать, на стол! – Скоман-
довал тем временем зять. – Отмечать-
ся будем.

– Да, уж придётся, не выгонять же. Не-
бось, опять, как обычно, в чём стоите?

– Обижаете, Валентина Игнатьевна, – 
заулыбался зять. – Мы теперь – кумовья 
королю, сваты министру! Скажи, Лора!

– Мы, мама, квартиру свою в Витебске 
продали. Аж за двадцать тысяч! Долла-
ров, конечно. Теперь заживём! Да пойдём-
те в хату, там всё и расскажем, планы 
на дальнейшее обсудим.

В небогато обставленной, но чистень-
ко убранной избёнке стол накрыли ми-
гом: гости привезли с собой и выпивку, и 
закуску, и скромные подарки, чего отро-
дясь с ними не случалось.

– Квартиру-то зачем продали? – про-
должала ворчать баба Валя. – Имуще-
ство, да не абы какое. А что толку от 
бумажек от этих? Промотаете, как 
пить дать! А то я вас не знаю…

– Да тут столько, что и за год не рас-
тратишь, а то и больше, – хорохорил-
ся зять Владимир, пропуская стопку за 
стопкой, будто соскучившись.

– Горло, знаю, у тебя лужёное, так что 
справишься, не сомневайся, – покачала 
головой тёща. – Да и Лариска, сказыва-
ют, от тебя не отстаёт. Что вы себе, 
детки, думаете, а?

– Не, мама, всё, баста, – смачно заню-
хивая хлебом очередную рюмку, воз-
разила Лариса. – Вот отметимся де-
нёк-другой, а там за дело примемся. До-
мик купим, вон, хотя б, пустую хату у 
Николаишиных наследников, хозяйство 
заведём, на работу на ферму устроим-
ся. Люди, чай, нужны. Надоел, если чест-
но, городской шалман до упора. Человече-
ской жизни хочется.

– Правда, мать, – поддержал жену 
Владимир. – Как в песне поётся: «К ста-
рому возврата больше нет…»

– Ну-ну,– не то согласилась, не то засо-
мневалась старушка. – Поживём – уви-
дим.

До неё доходили слухи о житье-бытье 
дочери в областном центре. Сама Лариса 
уже давно писем не писала, а если и по-

являлась изредка в родных Ворошилах, 
то исключительно на «свежанинку». Да 
и то ещё, когда отец был жив. А тот, по-
читай, лет пять как отошёл в мир иной.

…Поначалу жизнь Ларисы Конопац-
кой и Володи Куцко складывалась проч-
но и основательно. Она – продавец в 
«Кулинарии», он – экспедитор на хлебо-
заводе. Пару лет после свадьбы помы-
кались по частным квартирам, а потом 
главе семьи выделили благоустроенную 
двухкомнатную квартиру на проспекте 
Фрунзе. Можно было и о детишках поду-
мать. Но эта линия жизни не сложилась. 
Так и разменяли супруги по «сороковни-
ку»: в двухкомнатной квартире, но одни-
одинешеньки.

Потом в некрасивую историю вля-
пался Владимир: хотел подкалымить на 
продаже комбикорма, да попался обэ-
повцам и отправился за решётку.

Пока муж находился в местах не столь 
отдалённых, стала попивать горькую 
его благоверная. Не так, чтобы запойно, 
напропалую, но достаточно для того, 
чтобы оказаться за штатом коллектива 
магазина.

Возвратившись из заключения, Влади-
мир не стал устраивать разборки, а по-
старался понять супругу, хотя и своео-
бразно. Они вполне предсказуемо ста-
ли... спаянными собутыльниками, а 
смыслом жизни избрали «злодейку с на-
клейкой», по преимуществу в «черниль-
ном» исполнении.

Потеряв всякий интерес к добропоря-
дочному существованию и махнув рукой 
на трудоустройство, супруги перебива-
лись случайными сезонными заработ-
ками: собирали и продавали ягоды, гри-
бы, ловили рыбу в Двине, «таранили» её 
и реализовывали у пивных ларьков. Ког-
да за деньги, а когда и за «натуру» – как 
повезёт и как масть ляжет.

Конечно, они бомжевали, но как-то 
безобидно для окружающих, не злобно, 
как написали бы в милицейском прото-
коле, «своим видом не оскорбляли чело-
веческое достоинство», хотя и находи-
лись на грани этого. Пьянствовали. Но 
не безобразничали прилюдно. Прини-
мали на своих квадратных метрах мест-
ных пьянчужек, но не дебоширили. За-
хаживали сами в местные притоны, но 
не развратничали.

Оторвавшись от нормального обще-
ства, Владимир и Лариса от него ничего 
не требовали взамен. «Оставьте нас в по-
кое, и мы к вам приставать не будем», – 
избрали своим негласным девизом.

Но в один прекрасный момент им при-
шлось вспомнить о своей ответственно-
сти. И не перед кем-нибудь, а перед жил-
коммунхозом. За неуплату квартплаты 
им вынесли последнее предупреждение: 
поскольку квартира не приватизирова-
на и находится на госбалансе, послед-
ствия могут оказаться катастрофиче-

скими – выселение с лишением права на 
жильё и прописку.

Наконец-то чета Куцко вспомнила, что 
задолженность у них фантастическая. 
Ведь не рассчитывались по «жировкам» 
более двух лет.

И тут, может, впервые за всю жизнь им 
несказанно подфартило: нашлись бога-
тенькие покупатели квадратных метров! 
Мало того, что они погасили задолжен-
ность по счетам, помогли приватизировать 
квартиру, так ещё и отвалили кругленькую 
сумму! Наличными! Без дураков…

С таким огромным, по меркам супру-
гов, состоянием и радужными планами 
на будущее они и прибыли в захолуст-
ные Ворошилы к родной матери Ларисы 
Валентине Ивановне Конопацкой.

– Будем жить, чертям тошно станет! 
– уже изрядно захмелев, бахвалился Вла-
димир.

– Ты бы лучше Бога поминал, а то чер-
ти до добра не доведут, – урезонивала 
зятя тёща. – Знаешь, как люди говорят? 
Большие деньги – большие хлопоты. А у 
вас просто-напросто бешеные деньги! 
Как бы не скопытились…

– Ай, брось ты, мама, паниковать, раз 
всего живём, другого не будет. Случай 
такой вышел, – философствовала под 
хмельком Лариса.

Застолье по поводу встречи незаметно 
трансформировалось в многодневный 
запой: нудный, беспробудный, однооб-
разный. Частенько так случается, что на-

шему беспечному человеку и богатство 
не в радость, а на горе. Хата бабы Игна-
тьихи в одночасье стала знаменитой на 
всю деревню и неотвратимо притяга-
тельной для местных выпивох.

Поначалу Владимир сам ходил в прод-
маг, отоваривался там спиртным и 
съестным и угощал каждого, кто поже-
лает. Потом, осознав барственность сво-
его положения, всё чаще стал посылать 
«гонцов».

Когда запой перешёл в загул, а частых 
гостей – кого жёны приструнили, кому 
хозяйка дала от ворот поворот – стало 
меньше, разгульная чета стала прива-
живать поставщиков продовольствия 
и спиртного хорошим «гонораром» за 
каждую «поставку». Удивительно, но 
при больших деньгах супруги обходи-
лись минимумом в еде и питии, даже не 
помышляя о каких-либо солидных по-
купках, не говоря уже о приобретении 
приглянувшегося дома. Не до того, когда 
по утрам «буксы горят».

В доме воцарились неразбериха, хаос, 
неряшливость и развал. Пустые бутылки 
и опорожненные консервные банки валя-
лись повсюду, мешая порой выходить на 
улицу по нужде. Пользовались общим ве-
дром, чтобы до минимума сократить вы-
лазки за дверь. Деньги «гонцам» переда-
вались преимущественно через форточ-
ку, а сдачу не спрашивали даже с крупных 
купюр: гуляй, «рванина»!

Кто, где и каким образом менял «зелё-

ные» на «деревянные» в деревне, никого 
не интересовало.

Устав увещевать дочку с зятем, от бе-
зысходности и беспросветности ста-
ла прикладываться к рюмашке и семи-
десятипятилетняя баба Валя. Молодые 
же упивались порой до такой степени, 
что не могли даже добрести до кровати, 
напоминавшей уже скотское лежбище. 
Бабушка же обычно устраивалась на от-
дых на печной лежанке, где в уголочке в 
трёхлитровой банке хранились неисся-
каемые доллары. 

Ощущение скорой беды витало в воз-
духе, иногда стучалось в двери по-
соседски с предупреждением заявить в 
милицию. Всё – тщетно. В пьяном угаре 
трезвые голоса не слышны.

…Где-то под конец третьего месяца 
беспрерывного очмурения, в середине 
марта, Владимир вспомнил, что у него 
– день рождения. Как раз семнадцатого 
числа ему стукнуло сорок восемь.

– Надо отметить! – бедово тряхнул 
лохматой головой.

– Обязательно! – поддержала мужа Ла-
риса.

– Это сколько ж можно?! – всплесну-
ла ручонками Валентина Игнатьевна. – 
Ой, погубит эта гадость и вас, и меня 
заодно…

Как в воду глядела.
Но покорно достала из заветной банки 

очередную стодолларовую купюру. До-
брохот по доставке спиртного отыскался 
мигом, выскочил, как чёрт из табакерки.

Снова бражничали втроём, как всегда 
– до изнеможения и полной потери па-
мяти. Держались, разве что, на рефлек-
сах и инстинктах. 

Далеко за полночь женщины ещё смог-
ли кое-как добраться одна – до кровати, 
а другая – на печку. Именинник же уро-
нил хмельную голову прямо на стол, на 
засаленную донельзя клеёнку. Из без-
вольной руки на загаженный пол вы-
скользнула горящая сигарета с экзотич-
ной иностранной надписью по ободку: 
«Кэмэл». Огонь быстренько нашёл себе 
поживу в бедламе.

…К утру следующего дня, пока прочу-
хались встревоженные сельчане да прие-
хали пожарные из райцентра, дом бабки 
Игнатьихи сгорел почти дотла. Остались 
на горьком пепелище лишь сиротливая 
труба с печной лежанкой, три обгорев-
ших нижних венца неказистой хатёнки, 
да обугленные скелеты несчастных оби-
тателей этой странноприютной обители 
богатых нищих.

А в закопченной трёхлитровой бан-
ке, которую нашли на печке огнеборцы, 
было ещё около десяти тысяч долларов: 
сверху слегка тронутых пламенем, но 
вполне пригодных к употреблению. Увы, 
кроме государства, никому теперь уже 
не нужных бумажек...

константин анИськов

2009 год
 * * *
Возвращаясь после вечеринки, моло-

дой парень из Флориды попал в проб-
ку. Выпитое пиво все сильнее давало о 
себе знать. Бедолага, выскочив из маши-
ны, побежал к обочине и перемахнул че-
рез бетонный парапет… Парень не мог 
знать, что авто стояло на мосту высотой 
20 метров.

 * * *
Розанна Типетт из Северной Кароли-

ны (США) попыталась на мопеде пере-
сечь реку, вышедшую из берегов. Но на 
одном из участков она не справилась с 
управлением и рухнула в воду. Прохо-
дивший мимо полицейский спас ее, бро-
сив веревку. Но как только он вытянул 
ее из воды, она тут же вырвалась из его 
рук и опять бросилась в бурный поток. 
За мопедом…

2010 год
 * * *
Двое механиков из городка Седро-Вул-

ли (штат Вашингтон, США) решили раз-
влечься. Поскольку работали они в цехе 
по обслуживанию гоночных автомоби-
лей, жажда быстрой езды натолкнула их 
на мысль устроить гонку на бочке. Итак… 
Парни, залив 20 литров метанола в 250-ли-
тровую бочку, планировали поджечь его и 
проскользить по асфальту на «реактивной» 
струе, словно на ракете. Они уже предвку-
шали удивление и восторг публики… К со-
жалению, идиоты не проехали и метра, так 
как метанол просто взорвался под ними.

 * * *
Следующий случай произошел в Юж-

ной Корее и был зафиксирован каме-
рой видеонаблюдения. Женщина вошла 
в лифт, чтобы спуститься к поездам ме-
тро. Когда лифт закрылся и начал дви-

жение, кто-то снаружи врезался в двери. 
Мужчина в инвалидной коляске упорно 
продолжал таранить вход в кабину. Две-
ри прогнулись, но выдерживали атаки. В 
конце концов, после очередного разгона, 
вход поддался, и наш герой вместе с ко-
ляской упал в шахту лифта.

 * * *
35-летний мужчина из Брэила (Румы-

ния) решил починить сломанную трам-
бовку почвы. Семейная реликвия (сде-
ланная еще его отцом и прослужившая 
несколько десятков лет) здорово поржа-
вела и потеряла рукоятку. При сварке 
прогремел взрыв… Оказалось, что кор-
пусом трамбовки служил снаряд времен 
Второй мировой войны. Первая сварка 
была сделана в безопасном месте и трам-
бовка проработала более 40 лет. К сожа-
лению, второе место сварки пришлось 
как раз в область взрывателя.

 * * *
42-летний калифорниец Эндрью ре-

шил немного подзаработать. Отправив-
шись к Гранд-Каньону, одному из семи 
чудес света, он пробирался к наиболее 
коварным подходам и собирал на них 
монетки, которые бросали туда туристы. 
Набрав полную сумку, он не смог пере-
браться через ограждение и сорвался в 
пропасть.

 * * *
27летняя официантка и бывшая плов-

чиха решила искупаться в реке Оли-
фантс Ривер (главном притоке Лимпо-
по). Особенность этого водоема в том, 
что он просто кишмя кишит крокодила-
ми и бегемотами. Местные жители бо-
ялись даже палец сунуть в эту реку. Но 
только не наша героиня. Сделав два ос-
вежающих заплыва, она нырнула еще 
раз. Третий и последний…

 * * *
Бразилец Артуро де Соуза Коэльо, 47 

лет, поставил вокруг своего автомобиля, 
на случай угона, электрический забор. 
Запамятовав, что оставил забор вклю-
ченным, наш герой отправился на тот 
свет от электрического шока. 

 * * *
Via Dutra — одна из самых оживленных 

автострад Бразилии, по которой в любое 
время суток носятся многотонные авто-
мобили. Одна влюбленная пара решила, 
что эта автострада – идеальное место для 
занятия сексом. Припарковавшись пря-
мо на трассе, выключив габаритные огни 
и фары, идиоты принялись «за дело». К 
сожалению, они так и не успели закон-
чить начатое, так как были раздавлены 
многотонным грузовиком, который в гу-
стом тумане налетел на их автомобиль.

олег васылышИн

БЕШЕНЫЕ  
ДЕНЬГИ

криминал

ЖиЗНь глупцА — хуЖе смерти
С каждым годом все больше людей включается в процесс идентификации интересных и забавных историй человеческой смерти.  
Очень трудно выбрать из великого множества предложенного самые безумные случаи.  
По миру параллельно кочует множество историй про лауреатов и номинантов вне конкурса. Но своего победителя слава найдет всегда...
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погода в витебске

девушка номера

Кристина. Фотограф Дмитрий аблецов abletsov.com

краски января

итоГи 
«аРт сезона» 2011
В проекте «АРТ сезон», ставшим в последнее 
время ежегодным в залах Витебского центра 
современного искусства и сейчас развёрнута 
экспозиция, в которой организаторами и 
художниками делается попытка подвести итоги 
минувшего «творческого сезона».

Это событие всегда весьма интересно, как 
для профессионалов, так и для любителей, 
мнение которых весьма эмоционально и 
возвышенно выразил в книге отзывов поэт 
Давид Симанович:

Люблю художников, которых 
Рождает этот древний город!
Над Витьбою и над Двиной
Их цвет земной и неземной!
Я с ними, а они со мной.
В одной экспозиции всегда очень сложно со-

брать самое яркое и интересное из того, что де-
монстрировалось на выставках в течение все-
го года. Да и сами витебские художники, как 
ранее, так и сейчас далеко не в полной мере ис-
пользовали предложение Центра современ-
ного искусства показать в экспозиции луч-
шие свои работы. Однако даже то, что наибо-
лее инициативные из витебских авторов пред-
ставили в экспозиции, не может не заинтересо-
вать приверженцев их творчества. Среди  по-
добных произведений работы Д. Горолевича 
«Тишина» и «Август», А. Герасимова «Мета-
морфозы», В. Витко «Исчезнувшие», А. Кар-
пана «Урожай», О. Сковородко «Попугай и 
клетка», Т. Маклецовой-Яковлевой «Дуэт», 
Л. Медведского «Грин Парк» и «Сад Тюиль-
ри», А. Кодь «Мятный октябрь», О. Косто-
грыза «Путешествие. Псалом 90», О. Крошки-
на «Медленный танец», В. Николаева «Нямыя 
сведкі», Ю. Потоцкого «Голоса», В. Ральце-
вича из серии «Старый Витебск», А. Соловьё-
ва «Лес», А. Слепова «Кентавр, стреляющий 
из лука», С. Сотникова «Птаха», В. Шамшура 
«Лазня на Народнай», В. Шилко «Вид из окна 
поезда, идущего на Варшаву», В. Чукина «Рож-
дественский сочельник» и др.

михась цыбульскИй,
кандидат искусствоведения 

Сергей Сотников  
«Птаха»

александр Карпан 
«Урожай»

Виктор Шилко  
«Вид из окна поезда, 
идущего в Варшаву»

Олег  
Крошкин  
«Медленный  
танец»


